
La industria del juicio sigue fuerte. Lo afirma especialista en adicciones. 
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LUDOPATÍA JUVENIL            PÁGINAS 18 Y 19COSTO ARGENTINA                          PÁGINA 2  

Con mucha rosca y clima tenso

RESUMEN

Márquez & Asociados: ya hay 200 denuncias 

Disputa por la ‘copa’. Inten-
dentes radicales avalan los 
nuevos índices –a la baja para 
la mayoría– pero se suman al 
proyecto deloredista de refor-
mar la ley.                      PÁGINA 9

La macro de Milei. Virginia 
Giordano, de Idesa, analiza 
que ante el menor ritmo de 
devaluación deberían acele-
rarse las reformas fiscales e 
impositivas.                  PÁGINA 13

Alejandro Orlando. Uno 
de los integrantes de Los 
Modernos asegura: “Nun-
ca le pedí un peso al Es-
tado para alguna de mis 
obras”.                        PÁGINA 21

Invasión cordobesa a Perú. 
De los 19 técnicos que 
arrancan en la liga profesio-
nal de Perú, 13 son argenti-
nos y de ellos, cinco cordo-
beses.                        PÁGINA 23

Largan las ‘extraordinarias’

Neonatal: las pericias médicas, claves 
para establecer qué pasó en cada caso 

Vuelven a crecer juicios 
por accidentes de trabajo 

En la semana 3 el debate se centrará en las causas de las 
muertes y las complicaciones de salud de los 13 bebés. Los 
médicos que analizaron las historias clínicas y realizaron 

las autopsias expondran caso por caso. De corroborarse 
que fueron atacados a poco de nacer, el siguiente paso será 
acreditar quién lo hizo.
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LA REUNIÓN DEL 16 DE MAYO DEL 2022, CADA VEZ MÁS DIFÍCIL DE EXPLICAR 

Apuestas pueden ser tan 
adictivas como la cocaína 

PÁGINAS 14 a 16  
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¿Se viene la reforma? Envalentonado por la macroeconomía, Javier Milei apuesta a un triunfo rotundo en las legislativas 
que le permita modificar la Constitución. Eliminar la figura del vicepresidente y reforma laboral, dos puntos clave.  
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un libro gratis
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Vuelve el fútbol: cómo 
arrancan Belgrano, 
Talleres e Instituto
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“En mi show 
hago y 
digo lo 
que quiero” 
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Lucas Zelarrayán, Pedro Troglio y Nahuel Bustos, protagonistas del 2025. 
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Si el equipo de 
Javier Milei y 
la gestión de 
Toto Caputo 
en economía 
consiguen es-
tabi l i zar los 
niveles de in-
flación y con-
cretan un nue-

vo acuerdo con 
el FMi para llevar oxígeno a 
las reservas del Banco Cen-
tral, podría quedar despejada 
una de las grandes deudas que 
miran las corporaciones y las 
inversiones como son el cepo 
y las restricciones del merca-
do cambiario. Y en paralelo se 
tendrá que mirar con mayor 
atención lo que está pasando 
con la evolución de la activi-
dad y económica y el trabajo.

Así, la generación de em-
pleo privado formal será, sin 
dudas, uno de los principales 
desafíos de la macro este año y 
los que vendrán. Con todos los 
condicionantes, restricciones 
y desincentivos que tienen las 
empresas para la generación de 
empleo será vital revisar que pa-
sa en la cadena de cada sector y 
en otros sistemas para aceitar la 
rueda de la creación de trabajo. 

Es en ese marco que cobra 
relevancia un reciente infor-
me de la Unión de Asegura-
doras de Riesgos del Trabajo, 
que da cuenta de cómo se mo-
vieron los juicios por acciden-
tes laborales en 2024. Y si se 
tiene en cuenta la parábola de 
los últimos años, la película 
requiere al menos de varios 
análisis y cuestionamientos. 

Según los datos expresa-
dos por la Uart el 2024 puede 
catalogarse como como un 
año de altísima litigiosidad 
ya que hubo 125.842 nuevos 
juicios laborales, únicamente 
por Riesgos del Trabajo. Casi 
9.000 de ellos se concentraron 
en diciembre. 

“La cifra da idea clara del 
tamaño de la problemática y 
del desafío a resolver, que no 
sólo impacta implacable sobre 
el Sistema de Riesgos del Tra-
bajo, desde la Uart se enfatiza 
también que estos niveles de 
litigiosidad perjudican a toda 
la estructura productiva: a los 
empleadores, afectando sus 
decisiones de inversión y em-
pleo; a los trabajadores, bajan-
do sus chances de conseguir 
empleo y de calidad, y a las 
ART socavando la solvencia 
del sistema”.

El dato de juicios por acci-
dentes en el país durante 2024 
representa una suba del 7% en 
relación al 2023 cuando se ini-
ciaron 117.348 demandas. 

Pero, tal vez lo más alarman-
te es el dibujo de la curva de 
juicios en los últimos años. En 
marzo de 2017 entró en vigen-
cia la nueva Ley de Riesgos de 
Trabajo 27.348. Ese año hubo 
130.679 demandas, pero al año 
siguiente cayeron un 40% para 
ser cerca de 80.000 y bajaron 
a 67.000 en 2019. El piso se 
tocó durante 2020 con la pan-
demia, pero luego empezó el 
rebote. Fueron más de 93.000 
en 2022, 117.000 en 2023 y más 
de 125.000 en 2024. 

Para las empresas que com-
ponen la Uart el “rebote” se 
explica, principalmente, por-
que las justicias de cada pro-
vincia y de Caba no avanzaron 
con la aplicación de la nueva 
Ley y con los dispositivos y he-
rramientas que plantea, como 

los cuerpos médicos forenses.
“Cuando hablamos de gene-

ración de empleo y generación 
de empleo formal, registrado y 
de calidad se habla mucho, pe-
ro no es sólo qué norma labo-
ral se necesita, sino también la 
incidencia de la Justicia en la 
generación de empleo. Es una 
pata muy importante, hay un 
costo de litigiosidad que existe 
y no se pone en consideración 
cuando se habla de normas y 
de incentivos. No se está pon-
derando el factor de la Justi-
cia. La ley entra en vigencia 
en 2017 y entre los cambios 
estaba el compromiso para 
que las justicias provinciales 
crearan cuerpos médicos fo-
renses para evaluar los casos. 
Médicos especializados, que 
ingresen por concurso y cuyo 
salario no dependa de la de-
manda iniciada. Además, que 
se aplique el Baremo, la tabla 
con la que evalua la capacidad 
e incapacidad que genera una 

lesión y un listado definido 
de enfermedades y las con-
diciones para ser resarcibles 
por parte del sistema”, dicen 
fuentes de la Uart. 

Para ese espacio, a l no 
cumplirse esos puntos no se 
avanza con la aplicación de un 
mismo criterio para todas las 
partes. “La forma de evaluar 
por parte de todo el mundo tie-
ne que tener el mismo criterio, 
la ART, la Justicia, etc, para 
que no existan controversias. 
Si existen diferencias de cri-
terios van a existir controver-
sias y van a existir juicios”.

Así, sin criterios definidos 
para todas las partes, y reso-
luciones contradictorias en las 
distintas etapas del proceso se 
generan las condiciones para 
que opere la llamada “indus-
tria del juicio”. 

“Desde lo técnico, este sis-
tema tiene un concepto ase-
gurador subyacente porque le 
garantiza al empleado que re-

ciba la prestación y al emplea-
dor conocer los costos sub-
yacentes. Para que funcione 
hay que tener un sistema bien 
claro y tabulado, para que co-
bre el que tiene un daño y el 
que no lo tiene que no cobre”, 
apunta la Uart.

Otro dato relevante es la 
comparación con otros paí-
ses con siniestralidad simi-
lar. Ante la misma cantidad 
de episodios, en países como 
España o Chile la tasa de judi-
cialización es mucho menor. 
Argentina tiene 13 veces más 
juicios que España y 20 veces 
más que Chile. 

“Acá no se necesita un ejér-
cito de peritos. Si hay coin-
cidencia de criterios esto no 
pasa. Si una persona tiene 
un esguince y en etapa admi-
nistrativa previa tiene 0% de 
incapacidad y va a la Justicia 
y le dicen que tiene un 0% de 
incapacidad deja de ir a la 
Justicia porque le están rati-
ficando lo que le dijeron en la 
etapa administrativa previa. 
Por ahí hay gente interesada 
en que esto no sea así. En el 
caso de Córdoba hay un alto 
porcentaje de proporción de 
enfermedades profesionales 
por sobre otra cosa. Es tres ve-
ces el porcentaje que tiene Ca-
ba. Las típicas de la anterior 
etapa de la industria del juicio, 
hay un revival de la industria 
del juicio. Son enfermedades 
que si las trata un perito debe-
rá concluir que no lo son. Pero 
hoy es una pregunta abierta. 
Cuando el criterio es uniforme 
la controversia baja. Se hizo 
mucho, pero falta la parte del 
Poder Judicial. Siempre hay 
una demora y no se termina 
aplicando el mismo criterio, 
siguen las controversias y 
siguen los juicios”, plantean 
desde Uart.

COSTO ARGENTINA

Tras fuerte caída, los juicios por 
accidentes de trabajo volvieron a 
crecer y ponen la mira en la Justicia
Luego de que entró en vigencia la nueva 
Ley de Riesgos de Trabajo, en 2017, hubo 
una caída considerable de los juicios 
iniciados, pero en los últimos dos años 
la tendencia se revirtió y se volvió al 

punto inicial. Para las empresas de 
ART la industria del juicio sigue sana y 
ponen el foco en los poderes judiciales 
de las provincias que no están activando 
los dispositivos y herramientas de la 

nueva ley, como los cuerpos médicos 
forenses. Con tasas de siniestralidad 
similares a Chile, la judicialización en 
el país es 20 veces superior, elevando el 
costo de las empresas. 

Ranking de 
demandas por 

provincia 
En orden de participa-

ción, Provincia de Buenos 
Aires es la más litigio-
sa con un total anual de 
50.584 demandas. Su cre-
cimiento respecto del año 
precedente fue de 4.5%. Le 
sigue Caba, con 22.946 liti-
gios en el año. El tercer lu-
gar lo ocupa Santa Fe, con 
16.439 juicios en el año y un 
incremento anual de 21,5%. 
En cuarto puesto está Cór-
doba con 10.424 anuales, 
650 en el último mes, y 
un aumento interanual de 
4.2%. La sigue en el podio 
de las cinco grandes, Men-
doza con 9.857 totales y un 
aumento de 18%.
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REBOTE. Desde 2021 la 
cantidad de juicios por 
accidentes laborales viene 
en ascenso.
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REBOTE. Desde 2021 la cantidad de juicios por accidentes laborales viene en ascenso.
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El gobernador Martín Llaryora 
y el intendente Daniel Passe-
rini suscribieron un acuerdo 
por 41.800 millones de pesos 
para la ejecución de pavimen-
to y cordón cuneta en 800 
cuadras de 30 barrios de la 
Ciudad de Córdoba.

De ese total, 30 mil millones 
serán erogados por la Provin-
cia y los 11.800 restantes por 
el Municipio.

En ese sentido, será la Mu-
nicipalidad quien ejecute los 
trabajos con un plazo de 12 
meses, con la supervisión téc-
nica del Ministerio de Infraes-
tructura y Servicios Públicos 
provincial.

El gobernador señaló que 
“en un momento tan difícil 
de nuestro país poder estar 
anunciando estas maravillo-
sas obras, cambian la vida de 
todos los vecinos”.

“Se trata de uno de los mayo-
res planes en materia de in-
versión de obra pública de los 
últimos 10 ó 15 años. Encara-
mos en conjunto 800 cuadras, 
y estas obras generan empleo 
y venta de materiales en co-
rralones y empresas”, añadió 
Martín Llaryora.

El mandatario aseguró que 
“tenemos 120 obras estra-
tégicas, pero no solo valen 
esas. Nosotros queremos que 
en todos lados, con todos los 
intendentes, trabajemos jun-
tos y ejecutemos una obra en 
cada lugar”.

A su turno, Passerini agrade-
ció al Gobernador por la de-
cisión de llevar adelante estas 
obras: “En un año de vacas 
flacas, de muchos problemas, 
nosotros elegimos seguir es-
tando al lado de la gente. Lo 
valoro muchísimo, porque hay 
que tomar conciencia de lo 
que significa esta inversión”.

“Queremos que en Córdoba 
la obra pública no se detenga, 
porque la obra pública es la 
que lleva el progreso y el de-
sarrollo a los barrios”, agregó 
el intendente.

De esta forma, se pavimenta-
rán 173 cuadras de los barrios 
Villa Allende Parque, Villa Rive-
ra Indarte, Cerro Norte, Zepa 
C, Los Artesanos, Felipe Vare-
la, El Dorado - Nuevo Progre-
so, Villa Ávalos, Manantiales y 
Marta Juana González, y Las 
Tablitas.

Al mismo tiempo, se llevará a 
cabo cordón cuneta y pavi-
mento en 126 cuadras de los 
barrios Autódromo, Cerrito, 
Los Boulevares, Cooperativa 
La Unidad, Cooperativa Miral-
ta, San Felipe, Favaloro Sur, 
Sacchi, Calle El Gateado y 
Calle La Semilleria.

En paralelo, y con otra inver-
sión municipal de 15.200 mi-
llones de pesos, se efectuarán 
obras de cloacas, pavimento 
y cordón cuneta en 501 cua-
dras de los barrios Parque Li-
ceo 3º Sección, Patricios Oes-
te, Residencial San Roque, 
El Quebracho, Villa Unión, 
Parque Futura, Yapeyú, Villa 

Bustos, Policial, Villa Serrana y 
9 de Julio, y Carrara.

Cabe destacar que, en la ac-
tualidad, la Capital cuenta con 
25.285 cuadras pavimenta-

das y 8.294 cuadras de sue-
lo firme natural, ampliándose 
ahora en 800 cuadras con pa-
vimento más; mientras que la 
red cloacal alcanza el 49 por 
ciento de la ciudad, es decir 

LLARYORA Y PASSERINI FIRMARON
UN CONVENIO PARA OBRAS DE 

PAVIMENTO Y CORDÓN CUNETA
POR CASI 42 MIL MILLONES.

Los trabajos se desarrollarán en 800 cuadras de 30 barrios de la ciudad de 
Córdoba. La Municipalidad, además, suma 15 mil millones para cloacas.
Se trata de uno de los mayores planes en materia de inversión de obra 

pública de los últimos años”, afirmó Llaryora.

180 mil parcelas, incremen-
tando en otro 3 por ciento la 
capacidad (10 mil parcelas 
más) con la conclusión de las 
obras presentadas.
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Antes de ganar 
la elección pre-
sidencial y asu-
mir su manda-
to, Javier Milei 
ya imaginaba 
q u e ,  d e  s e r 
exitoso su pri-
mer per íodo 
de gobierno, 

antes que ir por 
la reelección debía reformar 
la Carta Magna con varios 
puntos a tener en cuenta, 
entre ellos llevar de cuatro a 
seis años el plazo de perma-
nencia en el poder y eliminar 
la figura del vicepresidente. El 
potencial proyecto se conoce 
justo en el momento de mayor 
tensión entre el Presidente y 
su vice, Victoria Villarruel. 

“Si me dan 25 años, vamos 
a ser Irlanda”, dijo en uno de 
los debates de candidatos y 
desde allí fue dando a cono-
cer los detalles de lo que aspi-
raba. Por caso, detalló que si 
se cumple el plan que lo depo-
sitó en la Rosada, en 50 años 
Argentina será como Estados 
Unidos. Y advirtió que, de otro 
modo, en 40 años la Argenti-
na sería la villa miseria más 
grande del mundo.

Antes de fin de año, la cues-
tión de la reforma volvió a 
aparecer en el temario de los 
mileistas, aunque fue bastan-
te extraño que irrumpiera de 
manera lateral, sin ocupar un 
lugar de privilegio en la agen-
da pública, tal como la propia 
importancia de la cuestión lo 
requeriría. De hecho, quien 
puso el tema sobre el tapete 
fue Luis Majul. 

Dentro y fuera del gobierno, 
oficialistas y opositores tienen 
opiniones divididas al hablar 
del supuesto proyecto. Por un 
lado, se encuentran los que 
dicen ignorar la iniciativa y 
no tener ningún tipo de infor-
mación. “Yo no escuché nada”, 
aseguran esas voces que sue-
nan desconcertadas. También 
están los que dicen que se tra-

ta de “una locura” y aquellos 
quienes acompañan en esta 
jugada al jefe de Estado.

Las fuentes consultadas que 
respaldan la iniciativa apun-
tan a que existe un condicio-
nante que, de no cumplirse, 
tira por la borda el sueño del 
libertario como si fuera un 
castillo de naipes. Para avan-
zar, es imprescindible que La 
Libertad Avanza (LLA) gane 
de manera contundente, con 
altos o altísimos porcentajes 
de adhesión en todos los dis-
tritos, las elecciones legisla-
tivas de octubre, algo que se-
guramente no le será fácil a la 
fuerza política ni nada que se 
le parezca.

Esta cruzada presidencial 
que parece un destemplado 
sueño requiere una ley de 
necesidad de la reforma que, 
para concretarse, necesaria-
mente debe contar con una 
mayoría agravada en ambas 
cámaras de Congreso, esto 
es el voto de las dos terceras 

partes del total de los miem-
bros (artículo 75 inciso 22 de 
la Constitución Nacional). 
Conseguir este requisito no 
sólo que no es fácil, sino que 
podría indicarse que se trata 
de una meta muy difícil de 
conseguir, para lo cual nece-
sita un consenso amplio de 
todos los sectores políticos, 
incluyendo a los gobernado-
res, por ejemplo.

Los puntos centrales. El pri-
mer punto de los cambios que 
se cocinan a fuego lento en las 
huestes libertarias tiene que 
ver con la extensión del man-
dato presidencial de cuatro a 
seis años, aunque aún no se co-
noce si el jefe de Estado tendrá 
la posibilidad de reelección por 
otros seis años. De las afirma-
ciones de Milei queda más o 
menos claro que habrá posibi-
lidad de reelección, aunque no 
hay mayores especificaciones 
ni nada concreto. Simplemen-
te, los dichos sobre que “en 25 

años seremos como Irlanda”.
Hay que recordar que los 

mandatos en Argentina eran 
de seis años y con la reforma 
ideada por los expresidentes 
Carlos Menem y Raúl Alfon-
sín, se acortaron a cuatro con 
la posibilidad de reelección. 
Una de las posibilidades es 
que Milei adopte el modelo de 
Nayib Bukele, presidente de El 
Salvador, que propone la alter-
nancia después de dos o tres 
períodos, aunque en el proyec-
to libertario no hay ningún da-
to expreso que brinde detalles 
sobre este punto.

Uno de los puntos centrales 
de una eventual reforma inclu-
ye la eliminación de la figura 
del vicepresidente y en caso 
de impedimento o ausencias, 
el presidente será reemplazado 
por el jefe de Gabinete, quien 
tendrá todos los atributos pre-
sidenciales cuando ejerza la 
función. El caso más cercano 
de un país sin vice es Chile, cu-
ya ley fundamental indica que 

en caso de ausencia o impedi-
mento del jefe del Ejecutivo, el 
cargo será ocupado por el mi-
nistro del Interior.

En la actualidad, el vicepre-
sidente es el titular natural del 
Senado y en estos días el cargo 
es ejercido por Victoria Villa-
rruel, quien se encuentra en la 
mira del “triángulo de hierro” 
libertario, compuesto por el 
Presidente, su hermana Kari-
na y Santiago Caputo. 

El tercer punto tiene que ver 
con el achicamiento del Con-
greso. El proyecto que entu-
siasma a Milei contempla la 
disminución del número de 
parlamentarios en la Cámara 
de Diputados. Actualmente tie-
ne 257 integrantes y de prospe-
rar la modificación de la Carta 
Magna pasaría a tener 150.

El Senado está compuesto 
por 72 representantes y en es-
te caso no habría reducción de 
miembros, pero al no existir 
la figura del vicepresidente, el 
titular del cuerpo sería elegido 
por mayoría de los miembros, 
tras una votación con mayoría 
especial.

Otro de los aspectos clave 
tiene relación con la reforma 
laboral. Se argumenta un cam-
bio en el artículo 14 bis de la 
Constitución Nacional para 
adecuarlo a la dinámica de los 
tiempos actuales y que gene-
rará mucha polémica porque, 
entre otros puntos, estipula la 
eliminación del salario míni-
mo, vital y móvil.

Córdoba no sabe. Voceros del 
Poder Ejecutivo provincial in-
dicaron que ni el gobernador 
Martín Llaryora ni su equipo 
de colaboradores tienen noti-
cias del proyecto que estaría 
analizando el presidente Milei. 
Lo propio pasó con referentes 
cordobeses con banca en el 
Congreso, quienes manifesta-
ron que ignoran la situación, 
pero que se trata de un proyec-
to “de cumplimiento casi im-
posible, habida cuenta que se 
necesitan los dos tercios”.

En filas libertarias algunos 
miembros guardaron silen-
cio y otros dijeron que no 
lo conocen pero tampoco lo 
descartaron.

Hace un tiempo, la propia 
exvicepresidenta Cristina 
Fernández había anticipado 
una posible reforma consti-
tucional auspiciada por el 
actual Gobierno nacional. 
Dicha reforma, de concretar-
se, comenzaría a aplicarse 
en 2027 con lo cual debería 
ser votada en el Congreso en 
2026, para luego hacerse la 
convocatoria a una elección 
constituyente. “Este hombre 
juega fuerte, de manera casi 
alocada, así que no descarta-
ría nada. Eso sí, primero tiene 
que llenar las urnas de votos”, 
sintetizó un dirigente justicia-
lista de Córdoba.

ESCENARIO POLÍTICO

Milei analiza impulsar una reforma de la Constitución 
si logra un triunfo rotundo en las legislativas 
El proyecto que estudia el oficialismo contempla, entre 
otros puntos, llevar el mandato presidencial de cuatro 
a seis años, aunque se desconoce si es con reelección. 

También estipula, entre otros puntos, la eliminación 
de la figura del vicepresidente y achicar la Cámara 
de Diputados de la Nación, que pasaría de los 257 

miembros actuales a contar con 150. Además, llevaría 
a cabo una profunda reforma laboral que incluiría la 
eliminación del salario mínimo, vital y móvil.
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¿SE ANIMA? El Presidente impulsaría una reforma de la Constitución si logra un triunfo categórico en las 
legislativas de octubre. “Si no llena con votos las urnas, esto no camina”, dicen dirigente del PJ local. 
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POLÉMICA EN PUERTA. Entre otros puntos, eliminaría la figura del vicepresidente y achicaría la Cámara de Diputados. En la 
actualidad, el enfrentamiento con Victoria Villarruel es total. n
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En la  ú l t i -
ma semana, el 
Festival de Do-
ma y Folklore 
de Jesús María 
se transformó 
en el epicentro 
de la política 
cordobesa y 
nacional. A la 

abultada lista de 
dirigentes provinciales, entre 
ellos el propio gobernador 
Llaryora, que desfilaron por 
uno de los eventos más con-
vocantes del verano, se sumó 
el desembarco de “figuras” de 
la política nacional. 

La vicepresidenta Victoria 
Villarruel; el gobernador de 
Santa Fe, Maximiliano Pulla-
ro, y el pasado viernes Mar-
tín Menem, actual presidente 
de la Cámara de Diputados, 
fueron sólo algunos de los 
nombres más rutilantes que 
dijeron ‘presente’ en el predio 
José Hernández.

La visita de Menem dejó 
varias conclusiones de índole 
políticas, entre ellas la rati-
ficación del crecimiento que 
viene teniendo la figura del 
diputado de La Libertad Avan-
za, Gabriel Bornoroni, quien 
suele oficiar de “anfitrión” de 
los dirigentes libertarios na-
cionales cada vez que pisan 
suelo cordobés. 

Esta vez no fue la excepción. 
Menem fue recibido por Bor-
noroni en un hotel cercano al 
aeropuerto, que suele oficiar 
de búnker de LLA, y juntos 
partieron hacia Jesús María, 
donde recorrieron diversas 
postas del festival que lleva a 
“enero en la piel”. Allí, “en la 
tierra del color y del coraje”, 
hubo lugar para la degusta-
ción de comidas típicas, re-
corridos a caballos y mucho 
tiempo para selfies. Decenas 
de selfies que les fueron so-
licitadas por el público y que 
aceptaron sonrientes. 

El paseo por el festival no lo 
hicieron en soledad, los acom-
pañó una numerosa comitiva 
integrada por varios diputa-
dos cordobeses, principal-
mente del PRO y de la UCR. 
Más precisamente, los aban-
derados de los denominados 
“radicales con peluca”, entre 
ellos Luis Picat, exintendente 
de Jesús María. 

También estuvieron presen-
tes, la radical Soledad Carri-
zo; Laura Rodríguez Machado 
del PRO y una de las referen-
tes bullrichistas de la provin-
cia; Belén Avico, y María Ceci-
lia Ibañez, principal referente 
del MID local, entre otros. 

La l legada de Menem a 
Córdoba le permite exhibir 
al jefe de bloque de La Liber-
tad Avanza un nuevo gesto de 
apoyo de uno de los dirigentes 
más encumbrados del entorno 
presidencial, principalmente 
de su hermana Karina Milei, 
actual secretaria General de 
la Presidencia.

Juez bajo la lupa. El encuentro 
Menem – Bornoroni en uno de 
los eventos más populares de 
la provincia, se da pocos días 
después de las declaraciones 
de Luis Juez que causaron un 
verdadero cimbronazo en la 
política local. 

El senador afirmó sin vuel-
tas que quiere ser candidato a 
gobernador de Córdoba repre-
sentando a la Libertad Avan-
za en las elecciones de 2027 
y, por si esto fuera poco, en 
paralelo anunció que dejará 
la presidencia del bloque PRO 

en el Senado, lo que represen-
ta un golpe de knock out a su 
relación con el expresidente 
Mauricio Macri. 

"Me encantaría que Milei pue-
da decir con orgullo ‘mi candi-
dato a gobernador en Córdoba 
es el senador Luis Juez’”, afirmó 
en declaraciones a La Nación. 
Pero también hizo referencia a 
las siempre nombradas mismas 
intenciones que ya no oculta el 
diputado Rodrigo De Loredo: 
“Tengo una buena relación con 
Rodrigo pero a la única persona 
que le tengo una paciencia infi-
nita es a mi hija. Si llego con po-
sibilidades voy a ser candidato a 
gobernador sin pedir permiso a 
nadie”, disparó.

Las palabras de Juez no 
sorprendieron desde lo con-
ceptual. Todos en Córdoba 
saben que el actual Jefe de 
bloque de Senadores del PRO 
trabaja desde hace varios me-
ses para ser gobernador y ci-
menta la idea de explotar el 
vínculo personal que lo une 
a Javier Milei, consciente del 
nivel de apoyo que el Presi-
dente cosecha actualmente en 
Córdoba. Sin embargo, tanto 
entre las huestes libertarias, 
como en el radicalismo la 
conclusión que dejan ventilar 

es la misma: “Se apuró”. 
En las filas libertarias prin-

cipalmente dejan trascender 
que faltan tres años para las 
elecciones y que pueden pasar 
muchísimas cosas, incluso la 
situación del país puede pasar 
sobresaltos y ya esbozan pre-
guntas al aire. “Es cierto que 
Juez nos acompañó en algu-
nas leyes, no en todas. Inclu-
so hasta nos criticó bastantes 
en temas importantes. ¿Qué 
puede ocurrir si al Presidente 
no le va bien en dos años? ¿Se-
guirá Juez pidiendo ser el can-
didato de Milei en Córdoba?”. 

Algo parecido piensan des-
de el radicalismo. Intuyen que 
la foto de Rodrigo de Loredo 
al lado del Presidente puede 
no haberle caído bien a Juez 
quien cometió un error, algo 
que según los radicales no ha-
bía cometido hasta el momen-
to. “Levantó la apuesta. Antes 
dijo que no iba a pedirle nada 
a cambio de su apoyo. Ahora 
ya dice que quiere ser el candi-
dato de Milei en Córdoba. Que 
espere que aún falta mucho, 
puede ser un error apurarse 
tanto”, argumentan desde el 
búnker boina blanca que si-
guen atentos los pasos del di-
rigente del Frente Cívico.  

VERANO POLÍTICO

Bornoroni apuntala su imagen con 
figuras nacionales mientras libertarios 
creen que Luis Juez se apuró
El jefe de bloque de La Libertad Avanza 
cimenta su conocimiento público en 
torno a dirigentes nacionales como 
Karina Milei o Martín Menem. El 

viernes recorrieron el Festival de Jesús 
María junto a un nutrido grupo de 
dirigentes del PRO y abanderados de 
los “radicales con peluca”, como Luis 

Picat. Sorpresa por declaraciones del 
senador Juez respecto a ser el candidato 
de Milei en Córdoba. “Faltan tres años, 
pueden pasar muchas cosas”, aseguran.

ARIEL
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SUBIDOS AL CABALLO. Martín Menem y Gabriel Bornoroni en 
una postal típica del tradicional festival de doma. 
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SELFIES. Durante el recorrido abundaron los pedidos de fotos 
que aceptaron sonrientes. 
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COMITIVA. Menem y Bornoroni pasearon rodeados de dirigentes 
del PRO y del "radicalismo con peluca", entre ellos Luis Picat. 
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Con los sena-
dores de vaca-
ciones y muy 
p o c o s  d ipu -
tados activos 
en medio del 
receso, el po-
der libertario 
activa las ex-
traordinarias 

en el Congreso. “Raro”, así 
califica la oposición al esce-
nario que configuró la Casa 
Rosada –ante el llamado y la 
rosca que viene para lograr 
acuerdos, sobre la base de la 
agenda del presidente Javier 
Milei– y que emerge como 
“muy desordenado”. 

Entre los opositores, pero 
también hay legisladores li-
bertarios, no están de acuer-
do con el período de extraor-
dinarias que arranca este 
lunes y se extenderá hasta el 
21 de febrero. De todos mo-
dos, las espadas oficialistas 
defienden a rajatabla el te-
mario impulsado por Milei, 
mientras en la oposición “sin 
peluca” son bastante escépti-
cos de lo que puede “salir” de 
la agenda libertaria. 

“La foto de hoy… está todo 
en veremos”, resumió un dipu-
tado con tonada cordobesa del 
palo opositor, quien describió 
como “todo muy desordenado” 
el camino que se inicia en este 
tiempo de sesiones especiales. 
“Todo a los trompadones”, dijo 
respecto de cómo se proyecta 
una rústica dinámica parla-
mentaria en extraordinarias. 

Como un botón de muestra, 
el bloque federal que comanda 
Miguel Pichetto le hizo saber 
a los interlocutores del gobier-
no que no se prestarán para la 
foto de toda la oposición dia-
loguista en Casa Rosada, ante 
la convocatoria del martes que 
hizo el jefe de Gabinete Gui-
llermo Francos. 

“El martes nosotros no va-
mos, si se hace de esta forma”, 
aseguró un federal tras una 
reunión de encumbrados de 
la bancada, que tomó distan-
cia del poder central. "Si es un 
tema del Congreso, vengan 
al Congreso", en lo que fue la 
contrapropuesta de Encuentro 
Federal. 

En esa línea se pronunció 
Oscar Agost Carreño. “Le 
dijimos al gobierno que es-
tamos dispuestos a trabajar 
en extraordinarias como lo 
hicimos el año pasado, tam-
bién que todas las reuniones 
al respecto deberían ser en el 
Congreso a la vista de todos 
y que el tema de Presupuesto 
Nacional debe ser retomado”, 
afirmó el amarillo cordobés. 

En filas de la Libertad Avan-
za (LLA) ponen como eje 
central del temario mileísta 
la eliminación de las PASO, 
aunque hace falta una mayo-
ría de 129 votos en Diputados 

y 37 voluntades en el Senado 
para avanzar con el designio 
libertario. Desde la oposición 
contraponen su visión. Afir-
man que “el único tema que 
realmente le interesa al go-
bierno es la Corte Suprema y 
enmascaró todo atrás de eso”, 
aportó una voz con tonada.

Según los dialoguistas más 
críticos, el gobierno apuesta 
en su movida a los pliegos de 
Ariel Lijo y Manuel García 
Mansilla, los candidatos del 
poder libertario para la Corte 
Suprema. Los tres senadores 
por Córdoba dejaron en claro 
su rechazo a Lijo. Luis Juez 
y Carmen Álvarez Rivero de 
forma tajante, mientras que 
Alejandra Vigo demandó una 
mujer para ocupar la vacan-
te que dejó Elena Highton de 
Nolasco y que Milei busca 
cubrir con el polémico titular 
del Juzgado Federal Nº 4 de 
Comodoro Py.

Por su parte, el schiarettis-
ta Carlos Gutiérrez planteó la 
diferencia entre lo que podría 
ser un llamado “legítimo” de 
cualquier gestión al hecho de 

convocar a extraordinarias, 
“como una manera oportu-
nista de resolver cuestiones 
internas del gobierno, como 
el régimen electoral y ficha 
limpia, para lavar las culpas y 
las contradicciones que tienen 
con su principal socio que es 
el PRO”, criticó. 

El peronista federal tam-
bién reclamó por el presu-

puesto 2025. Calificó como 
“grave” la ausencia de la 
ley de leyes. “Esto le libera 
las manos al gobierno para 
hacer cualquier desquicio” 
sin rendir cuentas, fustigó. 
Se trata de una demanda 
de todo el  a rco opositor, 
incluido el espacio lidera-
do por Macri. El Ejecutivo 
pror rogó el  Presupuesto 

2024, que a su vez era una 
extensión de 2023, sin pa-
sar por el Congreso.

¿Las PASO pasan? En su 
avanzada, el poder libertario 
fogonea la eliminación de las 
elecciones PASO en su argu-
mento de que es un sistema 
“ineficiente” con un costo 
económico que recae sobre el 
ciudadano de a pie. 

“Vamos a trabajar para apro-
bar los proyectos que envió el 
Presidente. La eliminación de 
las PASO es una prioridad im-
portante. La política tiene que 
entender que la gente espera 
más austeridad y son un gas-
to obsceno”, afirmó Gabriel 
Bornoroni, jefe de la bancada 
libertaria en la Cámara Baja.

No obstante, “no hay un 
acuerdo en toda LLA y sus so-
cios acerca de la eliminación 
de las primarias”, advirtió un 
opositor “sin peluca” que abo-
na la tesitura de que “no están 
los votos” en medio de la dan-
za de pronósticos de todo tipo 
y dispares entre sí.

“No veo tantos diputados y 
senadores con ganas de que 
Cristina, Macri y Milei sean 
los dueños de la lapicera. Ca-
da uno dice ‘yo quiero deci-
dir; si yo soy candidato o no’”, 
razonó un interlocutor en la 
trinchera que está al tanto del 
poroteo diario. 

Sin embargo, diputados de 
peso de la oposición federal, 
observan un escenario más 
realista en torno a la suspen-
sión de las PASO este año y 
no su eliminación definitiva. 
Desde el relato comunicacio-
nal, será difícil para el gobier-
no virar sobre su eje, pero de 
esta manera “el tema toma otra 
forma”, que podría concentrar 
apoyo del massismo y del PRO. 

Temario bajo la lupa. En cuan-
to a la agenda que no fue con-
sultada con la oposición, Gu-
tiérrez retrucó: “Veremos qué 
es lo que hacemos”, si es que el 
oficialismo y el PRO “se ponen 
de una vez por todas de acuer-
do respectó de cuál va a ser el 
temario”, cuestionó. El pero-
nista cordobés se pronunció 
a favor de eliminar las prima-
rias y de aprobar ficha limpia. 

“Los cordobeses nunca he-
mos tenido PASO y nunca la 
hemos promovido”, aportó el 
schiarettista, al tiempo que des-
tacó la sanción de ficha limpia 
en Córdoba como una señal 
que marca el pulso a nivel país. 
A su vez, en su posición política, 
el federal con tonada dijo: “No 
a Lijo”. En cambio, Bornoroni 
resguardó los pliegos enviados 
por Milei. “Es una necesidad 
institucional”, aseveró.

Desde el PRO, Laura Rodrí-
guez Machado hizo hincapié 
en la agenda de temas penales. 
La patricista defendió el juicio 
en ausencia “para saldar una 
deuda pendiente con las vícti-
mas y sus familias” de los aten-
tados de la Embajada de Israel 
y la AMIA. Y además respaldó 
el régimen de reiterancia y uni-
ficación de condenas. 

Esos dos proyectos de ley que 
giró el Ejecutivo, impulsados 
por Patricia Bullrich y Maria-
no Cúneo Libarona, “ya tienen 
despacho de mayoría y están 
listos para ser votados”, advir-
tió. Por último, salvaguardó el 
dictamen de reincidencia y rei-
terancia que “es terminar con la 
puerta giratoria”, cerró.

SESIONES EXTRAORDINARIAS                            

Ojos cordobeses en el escenario de
“rosca” que asoma en el Congreso
El oficialismo pone como principal 
caballito de batalla la eliminación de las 
PASO. Los opositores advierten que el 
“único tema” que le importa al gobierno 

son los pliegos para la Corte Suprema. 
En medio de lo “desordenado” del 
proceso y la idea de que “está todo 
en veremos”, que apuntan los más 

críticos, los federales rechazaron el 
convite a Casa Rosada. "Si es un tema 
del Congreso, vengan al Congreso", se 
dijo a modo de contrapropuesta. 

RODRIGO
MIRANDA
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BORNORONI. El diputado por el oficialismo 
defendió la eliminación de las PASO al 
calificarlas como “un gasto obsceno”. 
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GUTIERREZ. El diputado schiarettista se 
pronunció a favor de eliminar las primarias y de 
aprobar ficha limpia. 
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RODRIGO MIRANDA
El gobierno y la cúpula del 

Foro de Intendentes Radicales, 
junto a sus pares de los otros 
núcleos políticos que confor-
man la Mesa Provincia - Mu-
nicipios, ratificaron los nue-
vos índices de coparticipación 
2025, mientras el descontento 

por la baja de fondos sigue la-
tente y no distingue color polí-
tico, aunque no hay derecho al 
pataleo porque se hizo confor-
me a lo que dice la ley.

La distribución de recursos 
–a la baja para la mayoría de los 
distritos– tuvo modificaciones 
en base a los resultados del úl-

timo censo nacional y 11 comu-
nas pasaron a ser municipios 
(suman 271), mientras la masa 
coparticipable es la misma. O 
sea, la misma “torta” se reparte 
entre más invitados al convite. 

La nota publicada el domingo 
pasado por Perfil Córdoba hizo 
ruido en El Panal. Los halcones 

radicales en la Unicameral sos-
tienen que el poder llaryorista 
“se apuró” en reunir a los jefes 
territoriales para desactivar el 
reclamo del entorno del dipu-
tado Rodrigo de Loredo.

Lo cierto es que “propios y 
extraños” pusieron el gancho 
a mediados de la semana pa-
sada en el encuentro encabeza-
do por el ministro de Gobierno 
Manuel Calvo, para ratificar 
los nuevos índices de la ‘copa’ 
que rigen para las localidades, 
según la Ley 8.663, de Régi-
men de Coparticipación. 

“Es lo que nos toca hoy”, ex-
presó el titular del Foro Radi-
cal, Roberto Casari, ante lo que 
fija la actual norma provincial. 
No obstante, el intendente de 
Vicuña Makenna sumó su apo-
yo a la iniciativa del jefe del 
bloque de legisladores boina 
blanca, Matías Gvozdenovich, 
que busca modificar la ley con 
el foco puesto en cambiar el 
esquema de coparticipación. 

La idea es acercarse hacia 
la variable de ‘50 - 50’ como 
la de las comunas. La norma 
actual fija que el monto de la 
coparticipación se distribuye 
de acuerdo a los siguientes 
criterios: un 21% en partes 
iguales y un 79% en función 
directamente proporcional al 
número de habitantes del mu-
nicipio, conforme a los datos 
del último censo.

Factor “frazada corta”. Tras 
aceptar los nuevos índices bajo 
la confianza de que están bien 
implementados por la provin-
cia –Gvozdenovich abona otra 
teoría–, “lo que nos choca es 
que nos baja a todos. Y, ¿cómo 
reponemos esa plata? que es 

para prestar servicios a más 
habitantes”, advirtió Casari.

“La idea es ir hacia una fór-
mula más pareja para que en 
algún momento deje de bajar 
el índice de coparticipación”, 
afirmó el intendente radical. 
En el caso de Vicuña Maken-
na, “una baja del 3% sobre 
una coparticipación de 250 
millones de pesos, es mucha 
plata”, resaltó ante el factor 
de la “frazada corta” cuando 
se suman los descuentos por 
cargas sociales y las cuotas de 
los créditos tomados. 

A groso modo, la caída repre-
senta entre un 6% a un 11% de 
la coparticipación en 2025 en 
la mayoría de los municipios, 
salvo aquellos que tuvieron un 
crecimiento poblacional “im-
portante” que suben. Son los 
menos. En este marco, la es-
pada legislativa de De Loredo 
se quejó por el impacto en los 
distritos del interior profundo.

De cierto modo, la pérdida 
de estos puntos de recursos co-
participables en los municipios 
se compensa con otros fondos. 
Ante la pregunta de ¿cómo repo-
nemos esa plata?, interlocutores 
de gestiones locales hablan “del 
1% que aumenta de coparticipa-
ción la provincia, que son como 
80 mil millones, más los 15 mil 
millones que le inyecta al Fondo 
Permanente (FP)”. 

A su vez, la Provincia pone 
plata a través de “los Focom”, el 
programa del gobierno de Cór-
doba que aporta fondos para 
obras de infraestructura en los 
municipios y comunas. La nove-
dad pasa por el FP. Son créditos 
que, ahora, van a ser usados con 
libre disponibilidad y devueltos 
hasta en 60 meses.

COPARTICIPACIÓN EN FOCO

Intendentes UCR avalaron los 
nuevos índices, pero se suman a 
la demanda de reformar la ley
La Provincia y los jefes territoriales ratificaron 
los nuevos índices de coparticipación 2025. 
No hay derecho al pataleo ya que rigen 

conforme a la Ley 8.663. Con críticas, el 
brazo legislativo de De Loredo fogonea la 
modificación de la norma vigente. 
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Esta sema-
na, en la web 
de Perfil Cór-
doba, se ade-
lantó que FAM 
SRL tomará el 
control de tres 
corredores y 
dos líneas de 
l a  e m p r e s a 

estatal Tamse. Es la primera 
movida que sale a luz, pero 
no sería la última. Se espera 
que otros actores se sumen 
para administrar los servi-
cios urbanos.

E l  f l a m a n te  o p e r a d o r 
es propiedad de Christian 
D'A l lesandro, uno de los 
dueños de FonoBus, pero 
no es FonoBus (quien opera 
con una UTE en el servicio 
urbano de Vil la A llende). 
Relanzó la empresa El Que-
brachal, que tiene a cargo 
un pequeño tramo en las sie-
rras de Córdoba. Su nómina 
no supera los 50 empleados 
y poco menos de una decena 
de colectivos. Ahora, absor-
berá 900 empleados y cerca 
de 290 unidades, de un día 
para el otro.

Sin llamado a licitación o 
conocimiento de pliegos, a 
partir de febrero nuevas uni-
dades comenzarán a circu-
lar por la capital con “Grupo 
FAM” ploteado en sus latera-
les. “Hace recordar la llegada 
del Grupo Plaza, entre gallos 
y medianoche”, exageran –
quizás– algunos conocedo-
res de la materia. 

En e l  med io,  e l  m ismo 
v iernes, se comunicó es-
cuetamente el cambio de 
autor idades en Tamse. El 
intendente Daniel Passeri-
ni designó a Julio Secondi 
como nuevo presidente de 

la operadora, desplazando 
a Eduardo Ramírez. El nom-
bramiento se da a menos de 
dos meses de la implemen-
tación del sistema metropo-
litano de transporte, previs-
ta para marzo.

FAM, un jugador sin curri-
culum. Para que FAM pueda 
trabajar en Córdoba capital, 
el municipio debería otor-
garle, además de las líneas 
y corredores, una habilita-
ción provisoria. Prestar el 
servicio conectando barrios 
no es lo mismo que circular 
por rutas uniendo localida-
des. “Deben explicar que 
FonoBus está inmerso en 
una pelea familiar profunda, 
aquí no está el respaldo de 
FonoBus, es solo uno de sus 
socios”, indicó un empresa-
rio del rubro.

Las cinco nuevas unida-
des de FAM que llegaron a 
Córdoba se instalaron en el 
predio de Ersa, ubicado en 
Camino San Carlos. Allí se 
encuentran, además, parte 
de las 350 unidades que la 
municipalidad le alquila a la 
empresa que abandonó rau-
damente a los usuarios. De 
esos coches solo salen a la 
calle unos 200. “Mil millo-
nes de pesos mensuales pa-

ra alquilar chatarra”, excla-
mó un perito en la materia.

¿Cuál es el plan del muni-
cipio? El municipio aún es-
conde bajo siete l laves el 
nuevo plan del transporte. 
Se entiende que algún di-
seño deben estar barajando 
en las discusiones con los 
interesados, de lo contrario 
sería muy arriesgado que los 
inversores privados se su-
merjan en algo desconocido.

A los empresarios y técni-
cos en la materia les llama la 
atención que Roberto Albizu, 
vicepresidente de Ersa y muy 
ligado a Lusa (corporación li-
gada a la logística urbana), 
sea uno de los principales 

asesores en la construcción 
del nuevo sistema de trans-
porte que debería presentar 
este año Daniel Passerini.

Hasta ahora, el plan es con-
tar con corredores metropo-
litanos que conecten el Gran 
Córdoba con líneas urbanas 
e interurbanas y con mejores 
coches, que cumplan con las 
frecuencias. En la necesi-
dad del municipio de cortar 
la sangría de fondos (10.000 
millones de pesos) que impli-
ca sostener el actual sistema 
de transporte urbano en la 
capital cordobesa, todo pa-
rece precipitarse. 

En el Palacio 6 de Julio 
entienden que cada centavo 
que se va para el transpor-

te, aunque necesario y útil, 
es menos dinero para obras 
u otras acciones. Los fondos 
son finitos y algunos oposito-
res alertan por la poca trans-
parencia. 

La cifra que tienen en men-
te como límite es un recorte 
del 70%. Continuar subsi-
diando, pero con solo un po-
co más de 3.000 millones. To-
do apunta a la estatal Tamse, 
sus empleados y sus gastos.

Coniferal ya no puede –y 
no quiere– hacerse cargo de 
más corredores. En el último 
año, tras la salida de Ersa se 
duplicó. Sumó dos corre-
dores y unas 150 unidades 
nuevas en la calle. “Son muy 
serios y tradicionales, una 

movida como esta puede po-
ner en riesgo la estabilidad 
de la empresa. No juegan con 
fuego”, explicaron.

Tamse o Tamsa. El nuevo 
esquema tiene por objetivo 
tentar a nuevos operadores 
privados. La empresa muni-
cipal viene de años de varias 
gestiones municipales de di-
ferentes colores. Su planta de 
personal está sobredimensio-
nada. Cuando los privados 
cuentan con un promedio de 
3,2 o 3,3 personas por coche, 
en Tamse son al menos seis, 
el doble. 

La intención es clara: po-
ner la planta en manos de 
privados para bajar los cos-
tos. En medio de la movida, 
achicar Tamse. Eficientizar 
la empresa estatal, con una 
estructura mucho más chi-
ca. La flota de colectivos está 
bastante actualizada. Tanto 
Llaryora como Passerini la 
nutrieron con unidades 0 km.  

Asumir el servicio parece 
sencillo en los papeles. Se 
llega con nuevas unidades, a 
través de acuerdos con las fá-
bricas, y una nómina de em-
pleados que se paga con ayu-
da municipal, para mantener 
en la calle las 700 unidades 
que demanda la ciudad. Pe-
ro no todas las compañías 
cordobesas pueden asumir 
el riesgo. 

Por ejemplo, Sarmiento 
(uno de los que se barajaba 
para Tamse) se ocupa del ur-
bano en la localidad de Villa 
Allende. FonoBus, hace lo 
mismo en Villa Carlos Paz 
y en el sector denominado 
“la banana”, uniendo Tanti y 
Cuesta Blanca. Otras empre-
sas destacadas son Sierras de 

Calamuchita o InterCórdoba.
El mayor temor es la expe-

riencia demostrable de cada 
uno de ellos. “Algunos llegan 
y se enteran de que los colec-
tivos tienen seis ruedas en 
lugar de cuatro”, afirma un 
experimentado empresario. 

Las miradas apuntan al 
Grupo Dota como el princi-
pal operador de la jugada. 
La empresa de la famil ia 
Faijá llegó a concentrar, en 
su momento, el 57% de los 
subsidios de Nación al trans-
porte. Es un conglomerado 
que circula por el conurbano 
bonaerense y tiene acuerdos 
aceitados con las fabrican-
tes de colectivos, Mercedes 
Benz/Colcar, por ejemplo. Y, 
como si faltara algo, fomentó 
la conformación de un gre-
mio paralelo de choferes en 
su pelea con UTA Nacional 
que conduce Roberto Fer-
nández. 

La transición hacia un sis-
tema más eficiente enfrenta 
numerosos desafíos, desde 
garantizar la continuidad 
del servicio hasta preservar 
la transparencia del proceso. 
Mientras tanto, la ciudadanía 
observa con preocupación 
cómo se desarrolla este cam-
bio en un servicio esencial 
para la vida cotidiana.

TRANSPORTE URBANO

Privatizar o gerenciar Tamse: 
el escenario que abre la 
incorporación de FAM
Sin llamado a licitación, la municipalidad le 
otorgará los corredores 2, 5 y 7 y las líneas 
600 a una nueva empresa sin experiencia 
demostrada. Es parte del plan municipal 

para bajar el “costo” del transporte urbano 
en la Capital. Este viernes renovaron 
oficialmente las autoridades de la empresa 
estatal y Julio Secondi es el nuevo titular.

JUAN
BERNAUS

La familia Faijá 
llegó a concentrar 

el 57% de 
los subsidios 
de Nación

El viernes 
se comunicó 

escuetamente el 
cambio de autoridades 

en Tamse
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FAM. Las unidades ya comenzaron a verse en el en el predio de camino San Carlos. 
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FAM. Es propiedad de Christian D'Allesandro quien relanzó la empresa El Quebrachal, que tiene 
a cargo un pequeño tramo en las sierras de Córdoba. 

n
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R.P. 
El consultor político Sergio 

Berensztein analizó el pano-
rama de cara a las elecciones 
legislativas y se refirió a la 
relación entre el PRO y La Li-
bertad Avanza (LLA). En ese 
sentido, sostuvo que el destino 
del PRO “en principio va a de-
pender mucho del éxito econó-
mico de la gestión del gobierno 
del presidente Milei, que es su 
principal aspecto en términos 
de legitimidad de ejercicio. Él 
tiene un contrato con la socie-
dad que se basa fundamental-
mente en bajar la inflación”. 

El analista sostuvo que 
“(Milei) tiene un liderazgo a 
lo Imperio Romano. Te hace 
acordar a la idea de que los ro-
manos conquistan, cortan un 
par de cabezas y disciplinan 
de ese modo. Eso es algo que 
hay que tener en cuenta como 
primer eslabón. El segundo, 
tiene que ver con el enigma 
que implica la construcción en 
la provincia de Buenos Aires. 
Si hay efectivamente voluntad 
de acompañar la candidatu-
ra de Karina Milei o de José 
Luis Espert, veremos quién 
finalmente encabeza la pelea 
contra Cristina. Eso puede ser 
visto como un elemento cru-
cial en esta negociación, pa-
ra después arreglar en otros 
distritos”. En ese sentido, 
precisó que “la Argentina es 
enormemente heterogénea, y 
cada provincia es un mundo 
aparte. Hay provincias donde 
ya hay acuerdos de coopera-
ción, como Chubut, por ejem-

plo, donde hay un gobernador 
muy interesante como Nacho 
Torres, que con poco tiempo 
de gestión, ya está constru-
yendo un perfil propio. Bueno, 
ahí hay un ministro que fue 
candidato a vicegobernador 
de La Libertad Avanza, con 
gente del PRO y el radicalis-
mo, las típicas construcciones 
locales”. 

Y añadió: “Si bien hay des-
doblamiento en un número 
importante de provincias, 
de todas maneras va a haber 
presión para que haya alguna 
lógica que termine acomodan-
do de abajo hacia arriba. Va a 
haber dirigentes restringidos, 
limitados por las preferencias 
de los votantes a los cuales 
apelan a la hora de construir 
coaliciones electorales”. 

¿Cómo puede seguir la ne-
gociación entre el PRO y LLA? 
Para Beresztein mucho depen-
derá de lo que haga Macri. “El 
expresidente puede decir: 
‘mirá, no manejo toda mi tro-
pa’, lo cual es cierto, aunque le 
cueste reconocerlo, más allá 
de que el PRO se convirtió en 
el partido de la familia Macri. Y 
eso de alguna manera causaría 
daño, entre comillas, en el vín-
culo entre este triángulo duro 
de poder. Reconozcamos que 
se la hacen difícil a Macri, de la 
misma manera que él se la hizo 
difícil al radicalismo y a la Coa-
lición Cívica en su momento. Y 
él no lo toma de forma graciosa, 
le cuesta reconocer que ya no 
es banca sino que se convirtió 
en punto”. 

ACUERDO PRO-LLA 

Berensztein: “Le cuesta 
reconocerlo, pero Macri era 
banca y ahora es punto”
El consultor político se refirió al escenario 
de cara a las elecciones de medio término y 
advirtió que el destino del PRO dependerá 
de los resultados económicos del gobierno 
de Javier Milei. Sostuvo que en un futuro 

acuerdo, el rol que adopte Macri será clave: “El 
expresidente no lo toma de forma graciosa: le 
cuesta reconocer que ya no es banca sino que 
se convirtió en punto”. “Cada provincia es un 
mundo aparte” en la futura negociación. 
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INCERTIDUMBRE. Aunque coinciden en general, las diferencias entre Milei y Macri podrían 
profundizarse con el paso de los meses. 

n

SERGIO PIGUILLEM (*) 
El de Illia, Arturo Umberto Illia, 

médico rural, Presidente de la Na-
ción, es uno de esos casos cuya ex-
traordinaria condición nos hace co-
rrer un riesgo importante. En historia 
siempre resulta peligroso dotar a las 
grandes figuras de súper poderes, re-
vestirlas tanto de bronce que pierden 
su naturaleza humana, su piel, sus 
errores y aciertos. 

La primera consecuencia es la que 
a menudo sufrimos los argentinos: 
nos envalentonamos en las condeco-
raciones, competimos por quién hace 
el mejor discurso (o el mejor posteo 
en X, el mejor video en Instagram), 
y ahí nos quedamos. La chispa de la 
memoria queda en eso, una excusa, 
digamos, para que en el presente al-
guien se vanaglorie y se vista con la 
ropa de otro.

En cambio, el verdadero desafío 
que propone la historia es el contra-
rio. Menos ruido, menos pompa, me-
nos congoja; más ejemplo, más apren-
dizaje. La memoria se ejerce cuando 
uno se deja interpelar por esas gran-
des figuras cuyas existencias marcan 
mojones de valentía, solidaridad, en-
trega, patriotismo.

Arturo Illia, fallecido el 18 de enero 
de 1983, fue la cabal representación de 
la grandeza de lo simple. Se enlistó a 
temprana edad en las filas de la Unión 
Cívica Radical por su devoción a Hipó-
lito Yrigoyen, a quien entrevistó en dos 
oportunidades y a quien debemos no-
sotros, los cordobeses, la decisión de 
que el médico rural se estableciera en 
los ferrocarriles de Cruz del Eje. Illia 
no le dedicó panegíricos, sino una vida 
ofrecida al gran ideal de una Argenti-
na dueña de su propio destino. 

No puedo evitar exteriorizar un 
odioso interrogante histórico: ¿qué 
haría hoy ese sujeto cargado de senci-
llez, de una modestia legendaria, que 
llegó a ocupar la más alta magistratu-
ra del país? Es difícil extrapolar épo-
cas y circunstancias muy distintas. 

Pero ahí está su defensa de YPF 
contra todas las influencias extran-
jeras, tal y como lo hiciera don Hipó-
lito. Ahí está su ley de Medicamentos, 
para garantizar el acceso de todos a 
los productos farmacéuticos a través 
de la regulación del Estado de un 
mercado dominado por la avaricia 
de las grandes empresas. Ahí está la 
inversión en educación, que llegó a 
un techo jamás alcanzado por otro 
gobierno, el del 25% del presupuesto 
nacional. Ahí está su política electo-
ral, no para sacar ventajas ni hacer 
zancadillas a nadie, sino para que 
prevalezca la democracia sin pros-
cripciones ni represiones. 

También está su política de medios, 
sin insultar a nadie, sin cerrar un 
diario ni hacer expulsar a ningún pe-
riodista, poniéndole la otra mejilla a 
quienes cometieron con él las peores 
injusticias desde la prensa. Ahí está 
su legislación obrera, con el salario 
mínimo, vital y móvil. Ahí está su de-
fensa de la soberanía argentina, con 
la Resolución 2065 de ONU que fue 
un trascendental avance en la disputa 
por las Islas Malvinas. 

Ahí está su labor de gobierno, en 
tan sólo tres años. Y ahí está, por cier-
to, toda su vida dedicada a la militan-
cia dentro del radicalismo. 

Qué diría hoy. Probablemente, en es-
tos tiempos especialmente duros para 
el partido centenario, lo veríamos a 
Illia apurar a algún amigo con coche 
(el suyo lo vendió siendo Presidente 
para cubrir los costos de la enferme-
dad de su esposa; a su jubilación de 

privilegio se negó rotundamente) 
para recorrer el país y enderezar 
al movimiento de Alem e Yrigoyen. 
Creo que, ante todo, nos hablaría de 
los desposeídos. Su gobierno dejó al 
país con 5% de pobres: hoy se encon-
traría con la penosa cifra de más del 
50%. Ahí, en esa causa, deben encon-
trar los argentinos a la Unión Cívica 
Radical. No arrodillados suplicando 
la atención de ningún poder. 

¡Cuántas cosas les diría don Arturo, 
miembro del famoso Bloque de los 44 
radicales que se opuso a los impulsos 
fascistoides del Perón más poderoso, 
a este lamentable cuerpo actual de 
diputados radicales!

Exponente de la gran prosapia de 
líderes radicales, también él, como 
manda esa tradición no escrita del 
histórico partido, vivió, trabajó y mu-
rió en la más republicana de las po-
brezas. También él, como don Hipó-
lito o Alfonsín, sufrió la persecución 
y la difamación. Pero no vaciló ni se 
quejó: sin alardes, sin victimización, 
con la sencillez de los grandes radica-
les, continúa liderando desde su tum-
ba, ahí en la Recoleta, junto a Alem, 
Yrigoyen, Elpidio González, Floren-
tina Gómez y los demás caídos en la 
Revolución del Parque.

Sí, Illia fue un revolucionario, un 
símbolo de honestidad y eficiencia 
al servicio de su pueblo. Los criollos 
del norte cordobés lo llamaron “el 
apóstol de los pobres”, mítico apela-
tivo que recuerda a los fundadores 
de su partido. 

Arturo Umberto Illia, un argentino 
con todas las letras.

 
(*) Concejal de la Ciudad de Córdo-

ba Bloque UCR

¿Qué hubiera hecho don Arturo?
RADICALISMO

n
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JOSÉ BUSANICHE 
Desde la semana pasada, la 

firma desarrollista Márquez 
& Asociados, que opera en 
Córdoba desde el 2013, quedó 
en una situación delicada lue-
go de que un informe perio-
dístico de Canal 13 de Buenos 
Aires recogiera el testimonio 
de clientes en el interior de la 
provincia que exponían sus 
malas experiencias con la 
empresa. Afirman que, pese 
a haber hecho entregas de su-
mas importantes de dinero, 
las obras están frenadas des-
de hace tiempo o, peor aún, 
no arrancaron.

La información que brin-
dó la oficina de Defensa del 
Consumidor y el diagnóstico 
que esa entidad tiene sobre el 
accionar de Márquez & Aso-
ciados es contundente. En pa-
labras de su director general, 
la empresa tiene un “modus 
operandi de incumplimiento 
y no comparecencia” y veri-
ficaron cláusulas abusivas e 
información deficiente en sus 
contratos.

En concreto, esa oficina 
captó 187 denuncias contra 
Márquez & Asociados. Fue-
ron 15 en 2021, 28 en 2022, 

58 en 2023, 82 en 2024 y en 
los pocos días que van del 
2025 ya hubo cuatro. Todas 
en el ámbito de la provincia 
de Córdoba. A eso hay que su-
mar otras 11 que informó la 
oficina nacional de Defensa 
del Consumidor.

Diego Puente, director Ge-
neral de Defensa del Consu-

midor en Córdoba sostuvo 
que “viene complicada la co-
sa. Ya nos hemos presentado 
en la Justicia a los fines de 
dar intervención a la Justicia 
Penal y Económica. Hemos 
notado que en el proceder 
de la empresa hay un modus 
operandi, con incompare-
cencia en las audiencias, el 

no arreglo de las denuncias, 
o comparecen, f irman un 
acuerdo conciliatorio y luego 
no lo cumplen. Me pidieron 
una reunión los abogados de 
Márquez y se les avisó que ya 
se giraron a la Justicia todas 
las denuncias que tienen. Tie-
nen que comparecer, arreglar 
y empezar a cumplir. Pero no 

lo han hecho. Los hemos in-
timado, hemos concretado 
acciones de oficio para que 
presenten su documentación 
y vamos a seguir con otras ac-
ciones. La Justicia nos ha lla-
mado y dimos información y 
también actuamos de oficio”.

–¿Qué ha manifestado la 
gente? ¿Qué tipo de denun-
cias hay?

–Principalmente v ienen 
por demoras exageradas en 
la entrega de las viviendas. La 
gran mayoría es gente que ha 
entregado todo (el monto es-
tablecido) y no se les ha cons-
truido o les han construido 
una primera parte y queda-
ron inconclusas las obras. Y 
en este tipo de contrato lo que 
sucede es que hay cláusulas 
que se establecen indemni-
zaciones por las demoras. Si 
se venció el plazo de entrega 
empieza a correr el plazo pa-
ra una indemnización. No-
sotros verificamos si eso se 
cumple o no.

– ¿Ustedes constataron 
cláusulas abusivas e infor-
mación deficiente en los 
contratos?

–Exactamente. Totalmente. 
El deber de información que 
establece la Ley de Defensa 
del Consumidor 24.240 es 
como la piedra angular. A 
partir de ahí aparecen los 
reclamos de todos los rubros. 
Trata sobre la información 
u omisión de información 
a la hora de la venta y esas 
son estrategias para vender. 
O te ocultan información o 
te mienten. La información 
abarca todo, no sólo el precio 
y la fecha de entrega. Formas 
de pago, costo financiero to-
tal, todo. Eso no queda claro 
en este caso.

SUMA DENUNCIAS 

Defensa del Consumidor advierte sobre 
un ‘modus operandi’ de incumplimientos 
La empresa desarrollista está en la mira 
luego de que un informe periodístico de 
Canal 13 mostrara demoras y falta de 
entregas en viviendas ya comercializadas. 

Aunque la firma reconoce retrasos en 
las obras, afirma que se trata de casos 
aislados y lo atribuye a demoras que se 
iniciaron en la época de la pandemia. Sin 

embargo, sólo en el ámbito de la provincia 
de Córdoba la oficina de Defensa del 
Consumidor ya recibió 187 denuncias 
desde 2021.

ECONOMÍA

C
ED

O
C

 P
ER

FI
L

MODUS OPERANDI. Así calificó el director de Defensa del Consumidor, Diego Puente, el proceder de 
Márquez & Asociados: no se presentan a audiencias o firman acuerdos transitorios y luego no los cumplen. 

J.B. 
–¿Cuánto tiempo demora 

la construcción?
–Esto es lo que nunca sabe 

el cliente, que es un trabajo 
previo al inicio de la obra 
que es el desarrollo del le-
gajo de obra, desde la docu-
mentación administrativa a 
todos los permisos, planos 
municipales, cálculo estruc-
tural, todo eso.

–Ese tiempo administrati-
vo, ¿cuánto demora?

–Una vez que está todo de-
finido entramos en una eta-
pa que es la de habilitación 
y aprobar los planos, no ma-
nejamos estos tiempos, hay 
municipios que demoran 
tres meses, otros seis me-
ses. En Capital mejoró, pero 
también hubo épocas en que 
estaban colapsados los CPC. 
Suponiendo que esté todo 

aceitado esto, pero para eso 
el lote tiene que tener agua, 
luz, y un cerramiento. Lo tie-
ne que hacer el cliente, pero 
si no lo sabe hacer lo pode-
mos hacer nosotros. Luego 
de eso podemos comenzar y 
vamos con la cuadrilla.

–¿Cómo explican los casos 
de gente que pagó su casa 
completa hace mucho y es-
tá el terreno baldío todavía?

–Bueno, habría que ver ca-
da caso, a la prensa le dicen 
otros tiempos, no es real. 
Después nos piden perdón 
a nosotros. Los casos que 
salieron en televisión nada 
que ver, no representa la 
realidad de la empresa para 
nada. El muchacho que ini-
ció la bomba de tiempo que 
nos dañó mucho fue un caso 
puntual, no se comunicó con 
nosotros, no tiene nada para 
reclamar porque estaba en el 
proceso de presentar la do-
cumentación necesaria, en 
el primer escalón. Y desde 
ahí empezó con amenazas. 
Hoy están los abogados jun-
tos para llegar a un acuerdo. 
¿Qué más queremos? La cre-
dibilidad de 11 años la tiran 
en un minuto.

–Hubo fallos de la Justicia 
que los condenó a indemni-
zar a un cliente por demoras 
y determinó que hay contra-
tos con cláusulas abusivas y 
con información deficiente. 

–Nosotros siempre llega-
mos a un acuerdo, por más 
que un cliente no tenga pa-

ciencia, vaya a Defensa del 
Consumidor, siempre busca-
mos acordar y consensuar. 
Los contratos nuestros los 
hace gente especializada, no 
sé qué puede haber dicho pa-
ra que sean abusivos, están 
completamente claros. Ni si-
quiera tienen letra chica, no 
tienen 84 hojas como un plan 
de autos, son trasparentes y 
completamente legibles.

–Algo vio la Justicia para 
poner lo que puso.

–No te sabría decir. Se le 
busca la forma para no ser 
abusivo.

–¿Esto les impactó en el 
f lujo de cobranzas? ¿La 
gente está pagando?

–A mí me da la sensación 
de que hay una intención. 
Hay medios formales de pe-
dir ayuda, nosotros estamos 
todos los días acá. Gracias 
a Dios accionamos rápido 
a través de un comunicado, 
hablando con la gente, nos 
avalan los 700 empleados 
que tenemos.

–¿Cómo está esa cadena 
de pagos?

–Me gustaría mostrártela, 
pero está bastante bien. El 
cliente confía. Donde hacen 
la nota ellos (Por Canal 13) y 
no había ni un ladrillo, atrás 
había una casa nuestra. La 
gente sabe y sabe quiénes 
somos, la tipología de las ca-
sas y sabe que somos el úni-
co medio para que tenga su 
casa. Si no vendrían a pedir 
la plata. Y no lo hacen.

HABLA UNO DE LOS DUEÑOS 

Márquez reconoce demoras, 
y asegura que “la cadena de 
pagos está bastante bien” 
La constructora está en la mira de clientes por 
fuertes demoras y falta de entrega de unidades. 
Según la Justicia tienen contratos con cláusulas 
abusivas e información deficiente. En Defensa 

del Consumidor de Córdoba acumulan 187 
denuncias en cuatro años. La empresa insiste: 
“Tenemos 800 obras en marcha y un galpón con 
material”. Habla Ariel Márquez. 
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ARIEL MÁRQUEZ. Uno de los dueños de la empresa asegura que 
convocarán a quienes no se les inició la obra para “darles una 
fecha de inicio”.

n

n

CASO MÁRQUEZ & ASOCIADOS 
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En los últimos me-
ses, la economía ar-
gentina ha comenza-
do a dar señales po-
sitivas que parecían 
impensables hace 
apenas un año. El 
Indec confirmó que 
en diciembre la in-
flación continuó ba-

jando, consolidando una tendencia 
que no solo se refleja en los índices, 
sino también, de forma incipiente, en 
los bolsillos y el ánimo social. Estas 
cifras, además de ofrecer cierto ali-
vio, abren la puerta a un escenario de 
estabilidad que parecía inalcanzable 
tras años de volatilidad extrema.

El descenso de la inflación trae 
consigo una leve recuperación de 
los ingresos, lo que, aunque insu-
ficiente, reduce parcialmente las 
tensiones sociales. En el ámbito 
productivo, se perciben signos de 
reactivación, aunque con marca-
das desigualdades entre sectores. 
Ante este panorama, el gobierno 
ha adoptado un enfoque muy gra-
dual y prudente para desarmar las 
restricciones al acceso al merca-
do cambiario (cepo). Este proce-
so busca ir liberando el mercado 
cambiario en la medida que se van 
fortaleciendo las reservas del Ban-
co Central.  La meta subyacente es 
contar con un colchón para soste-
ner la estabilidad ante eventuales 
imprevistos que puedan amenazar 
el equilibrio alcanzado.

Otro avance relevante es la dismi-
nución del riesgo país, que abre la 

posibilidad de que una parte de la 
deuda pública pueda ser financia-
da en los mercados, evitando refi-
nanciamientos forzosos. Asimismo, 
la decisión de reducir a la mitad el 
ritmo de devaluación a partir de fe-
brero refleja la prioridad del gobier-
no: consolidar la baja de la inflación 
como eje central de su estrategia 
económica y política. Por primera 
vez en décadas, Argentina parece 
encaminada hacia una economía 
más previsible y ordenada.

Macro estable, pero con dólar ba-
jo. Sin embargo, la estabilidad ma-
croeconómica también presenta de-
safíos. Argentina ha entrado en un 
ciclo de “peso fuerte” o, en términos 
prácticos, de “dólar barato”. Aunque 
esto beneficia a los consumidores y 
contribuye a la desinflación, genera 
tensiones en sectores productivos 
que enfrentan dificultades para 
competir, tanto en el mercado inter-
no como en el internacional.

Más allá de la cuestión cambiaria, 
estas tensiones responden a proble-
mas estructurales que limitan la 
competitividad. La elevada presión 
impositiva, los altos costos logísti-

cos y laborales y una burocracia ex-
cesiva, son barreras que afectan la 
productividad. Resolver estas limita-
ciones requiere reformas profundas. 
Hubo avances en el último año, pero 
a un ritmo demasiado lento y despa-
rejo para lo que son las necesidades 
de la producción nacional.

La buena noticia es que son mino-
ría los que plantean que la solución 
está en manos del Banco Central y 
mayoría los que manifiestan que hay 
amplios márgenes para mejorar la 
competitividad mejorando el entorno 
que condiciona la producción. Partir 
del diagnóstico acertado es un pri-
mer paso para encontrar soluciones 
a los viejos problemas que afectan a 
la Argentina.   

Pero también es cierto que abor-
dar los factores que afectan nega-

tivamente la competitividad es una 
tarea monumental. Exige actitud 
innovadora, audacia y gran habili-
dad política para vencer intereses 
e inercias. El camino incluye, entre 
otras áreas muy complejas, la elimi-
nación de impuestos distorsivos, la 
modernización de la infraestructura 
logística, la desburocratización, la 
mejora de la educación y reformas en 
el mercado laboral que permitan ge-
nerar empleos formales sin aumen-
tar los costos para las empresas. El 
desafío trasciende el presente. Las 
decisiones tomadas hoy tendrán un 
impacto directo en 2025 y en los años 
siguientes. 

Desacelerar el crawling peg, ace-
lerar las reformas. La decisión de 
reducir el ritmo de devaluación es 

consistente con el objetivo de con-
tinuar con el proceso de reducción 
de la inflación. Se trata de una meta 
compartida por la mayor parte de 
la sociedad. Pero también tiene que 
ser asumida como una decisión que 
aumenta la urgencia de darle más 
velocidad e integralidad al proceso 
de reformas. Obviar este aspecto 
llevará a aumentar la presión sobre 
amplios sectores de la producción 
que bajo las actuales condiciones 
tienen altas y creciente dificultades 
para competir con productores del 
exterior. 

La historia reciente enseña que la 
estabilidad –siendo la convertibili-
dad una de las experiencias más 
exitosas– requiere equilibrio fiscal 
y eficiencia productiva para ser sos-
tenible. La falta de disciplina fiscal y 
las insuficientes reformas causaron 
la crisis de 2002. En años posterio-
res, las devaluaciones ocultaron pro-
blemas de competitividad, a costa de 
agravar el empobrecimiento. 

El plan de estabilización de Milei 
introduce como novedad la estricta 

disciplina fiscal. A eso se suma, co-
mo otro factor diferenciador muy 
importante respecto a experiencias 
pasadas, el enorme dinamismo en 
la generación de divisas en los hi-
drocarburos y la minería. Estas 
diferencias hacen menos probable 
que los crecientes problemas de 
competitividad que afectan a mu-
chos sectores deriven en una brus-
ca devaluación. Pero no evitan el 
estancamiento en la generación de 
empleos. Por eso, más allá de las 
diferencias con experiencias pasa-
das, lo más importante en materia 
de política económica no pasa por lo 
que haga el Banco Central sino por 
la actitud que adopte el gobierno en 
relación a las transformaciones lis-
tadas en el Acta de Mayo.

*Coordinadora 
general de Idesa

Menor ritmo de devaluación, 
¿mayor ritmo en las reformas?

OPINIÓN

VIRGINIA 
GIORDANO *

Las medidas tomadas por la gestión Milei durante su primer año, y la 
decisión de desacelerar el crawling peg, buscan continuar el proceso de re-
ducción de la inflación, una meta socialmente compartida. Pero cuáles son 

los cambios que deberían impulsarse para evitar repetir la historia. 

Cuáles son los 
cambios que se 
deben impulsar 

para evitar repetir 
la historia

n
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E l  h i s t ó r i c o 
juicio por pre-
suntos ataques 
ser ia les  a  13 
bebés ocurridos 
en el 2022, en el 
Hospital Mater-
no Neonatal de 
Córdoba, está a 
punto de ingre-
sar a una etapa 

clave.
Los testimonios desgarra-

dores de las madres de esos 
recién nacidos, que presen-
taban buen estado de salud y 
luego sufrieron descompen-
saciones –cinco de ellos has-
ta la muerte–, acreditan cada 
suceso. El próximo paso será 
dilucidar qué sucedió, a la luz 
de las pericias médicas inter-
disciplinarias realizadas en la 
etapa de instrucción inicial, 
ampliada antes de comenzar 
este juicio.

¿Por qué murieron, cómo 
se descompensaron, qué su-
cedió en cada uno de los 13 
episodios que integran el 
universo de este juicio? Lo 
dirán los médicos que anali-
zaron las historias clínicas y 
realizaron las autopsias. Hay 
peritos oficiales y de parte, 
que pueden presentar disi-
dencias. De corroborarse en 
todos los casos que hubo fac-
tores externos, es decir que 
fueron atacados a poco de 
nacer, el siguiente paso será 
acreditar quién lo hizo.

En otras palabras, la cen-
tralidad de los estudios pe-
riciales en el juicio radica en 
que dirimirán la existencia de 
los ataques. Si las causas de 
las muertes no son naturales, 
¿qué sucedió? Es la pregunta 

JUDICIALES 

MUERTES DE BEBÉS EN EL NEONATAL

SEMANA 2 

El juicio ingresará a una etapa clave: la pericia
médica para explicar qué pasó en cada caso

La tercera semana de audiencia comenzará con 
el testimonio de dos mamás de recién nacidos 
que se descompensaron la fatídica noche del 6 de 
junio. Otras cuatro prestarán declaración en los 

días posteriores. Acreditados los fallecimientos 
y complicaciones en la salud, el debate avanzará 
hacia las causas de cada episodio. Fuerte 
discusión entre la fiscalía y los defensores 

sobre si corresponde leer partes de la pericia 
interdisciplinaria al concluir los testimonios. 
Jurados tienen una fuerte carga de trabajo en esta 
etapa del proceso.

que se procura responder con 
los testimonios en conjunto de 
los médicos que estudiaron 
los casos.

Qué se expuso hasta ahora. 
Prestaron declaración siete 
mujeres, también sus pare-
jas y familiares. En un caso 
se leyó el testimonio escrito 
porque la mujer no reside en 
Córdoba. Restan otras seis, 
cuyas exposiciones continua-
rán a partir de mañana. 

Hasta el momento, en el de-
bate se escucharon algunas 
situaciones comunes. 

Los bebés presentaron óp-
timas condiciones al nacer y 
a las horas manifestaron sín-
tomas extraños: no se pren-
dieron más a la teta, dormían 
sin reaccionar, no lloraban, se 
pusieron morados, lo que mo-
tivó –con mayor o menor ce-
leridad– su traslado a terapia 
intensiva. En ningún caso los 
médicos que los atendieron en 
Neonatología supieron expli-
carles a sus madres las causas 
de semejante desmejora. No 
les explicaron en el momento 
y tampoco después.

Las muertes se produjeron 
por paro cardiorrespiratorio. 
Los que sobrevivieron, de los 

casos que se escucharon hasta 
el jueves pasado, tienen secue-
las cardíacas y pulmonares. 

Otro aspecto que se reiteró 
fueron los pinchazos en dife-
rentes partes del cuerpo. En la 
primera muerte ocurrida el 18 
de marzo, la de Francisco Cal-
derón, sus padres relataron 
que les entregaron su cuerpo 
vestido con ropa diferente a 
la que ellos le habían puesto 
y que en la ranita había una 
mancha de sangre. No se hizo 
autopsia en ese momento.

Yoselín, mamá de Angeli-
na, cuyo nacimiento y muerte 
se produjeron el 6 de junio, 
también contó que vio una 
mancha de sangre en la ropa 
del bebé.

Tamara Hermosilla encon-
tró la misma huella de sangre 
en la ropa de Luna, su beba 
que nació el 24 de abril. Ella 
es una de las sobrevivientes.

Julieta Guardia, cuyo be-
bé –Ibrahim– falleció el 23 
de mayo, señaló que le infor-
maron desde la Justicia que 
presentaba un pinchazo en el 
cuerpo. Ella no lo había ad-

JURADOS. La lectura de la pericia médica interdisciplinaria es una ardua tarea a la que están abocados los jueces legos que integran el tribunal.

CONTRAPUNTO. Tras la declaración de las madres hubo controversia entre la Fiscalía y los 
abogados de los acusados por la lectura de pericias. El tribunal le dio la razón a las defensas.

TESTIMONIOS. Con detalle y contundencia, siete mamás relataron sus partos y cómo 
sus bebés fallecieron o sufrieron complicaciones inexplicables a poco de nacer.

El debate avanzará
 hacia las causas de
 cada fallecimiento 
y complicaciones

en la salud

María
EstEr 

roMEro
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vertido en el momento. 
Otro denominador común 

fue el momento en que todas 
se enteraron de que sus bebés 
formaban parte de un univer-
so de niños cuyas muertes o 
enfermedades –a partir de 
supuestos ataques homici-
das– eran objeto de una in-
vestigación judicial. Todas lo 
supieron al ver las noticias en 
televisión después del 11 de 
agosto de ese año. 

Nadie se comunicó con ellas 
antes de esa fecha para adver-
tirles que existía una investi-
gación administrativa interna, 
abierta por las autoridades 
del hospital y del Ministerio 
de Salud; y tampoco las infor-
maron desde la Justicia. 

El detalle, aunque parez-
ca menor, potenció el sufri-
miento expresado por cada 
una de las siete mujeres que 
se escuchó en las audiencias 
hasta ahora. “Nos mintie-
ron”, “nos trataron de estú-
pidas”, aseveraron.

La dirección del hospital, a 
cargo de Liliana Asís; la coor-
dinadora de Seguridad del 
Paciente, Adriana Moralez, y 
la jefa de Tocoginecología que 
estuvo a cargo de la subdirec-
ción, Claudia Ringelheim, es-
taban alertadas de que algo 
raro ocurría. No lo informa-
ron a las madres, tampoco lo 
hicieron ante la Justicia. 

Analizaron hipótesis diver-
sas y fueron tomando deci-
siones. Pensaron que podían 

producirse efectos no desea-
dos de la vitamina K por lo que 
cambiaron el lote que tenían 
por otro con un excipiente di-
ferente. También abrieron col-
chones para corroborar que 
no hubiera algún insecto que 
afectara a los bebés. 

Cada uno de estos casos 
fue considerado en el hospi-
tal como un “evento adverso” 
y las muertes como “evento 
centinela”. Si no encontra-
ban explicaciones y seguían 
pasando casos en el tiempo, 
¿por qué no denunciaron? 
¿Quién debía hacerlo? Eso 
será motivo de análisis más 
adelante en el debate. Por el 
momento, las incógnitas sur-
gen de escuchar los testimo-
nios de madres y familiares 
de los bebés.

En la próxima semana, lue-

JUDICIALES

MARÍA ESTER ROMERO
El juicio del Neonatal lleva tan sólo 
dos semanas. Declararon los acusa-
dos, la mayoría se remitió a lo que 
había dicho en la instrucción del ex-
pediente. De los 11 acusados, además 
de la enfermera Brenda Agüero que 
hizo una exposición y no respondió 
preguntas, ampliaron declaraciones 
tres médicas. 

La coordinadora de Seguridad del 
Paciente del Neonatal, Adriana Mora-
lez, y la jefa de Tocoginecología y ex-
subdirectora, Claudia Ringelheim, re-
lataron la enorme inquietud que había 
en el hospital en algunas situaciones 
precisas. Por su función, Moralez ex-
puso sobre todos los episodios. Ringe-
lheim, en cambio, sobre los primeros y 
los últimos. 

Las expresiones denotan que había 
preocupación entre las autoridades por 
lo inexplicable de los eventos.

Señalaron que los médicos neona-
tólogos que atendieron a los bebés no 
tenían justificación y ellas –especial-
mente Moralez– dejaron en claro que el 
tema se estudiaba y se analizaba. 

Ya el 18 de marzo, la primera muerte 
de Francisco Calderón y la internación 

en terapia de Uma Martínez, fueron 
eventos negativos para el hospital.

Moralez dijo que en todas las insti-
tuciones de salud se estudian este tipo 
de casos. Hay reuniones de “causa raíz” 
para analizarlos. 

Pasaron los dos hechos de marzo, 
cuatro en abril y dos en mayo hasta que 
el 16 de ese mes el subdirector adminis-
trativo, Alejandro Escudero Salama, se 
reunió con el fiscal Guillermo Gonzá-
lez para manifestarle la inquietud que 
existía en el hospital ante lo inexplica-
ble de los casos. “No se habló de muer-
tes” se aclaró hasta el hartazgo. Pero, 
a esa reunión había sido convocado el 
forense David Dib.

Después de escuchar a las acusadas 
que evidenciaron la preocupación que 
tenían y a las madres que prestaron 
testimonio hasta el jueves pasado, se 
manifiesta una verdad de perogrullo: 
el 16 de mayo –cuando ocurrió la reu-
nión en tribunales– las autoridades del 
hospital y algunos médicos tenían una 
fuerte preocupación. 

Aún sin tener conclusiones contun-
dentes sobre los casos, ¿por qué no 
salieron del encuentro y pidieron a la 
Justicia una investigación? ¿Por qué no 

se abrió ese mismo día un expediente 
judicial a partir de la noticia, aún supo-
niendo que haya sido escueta, de lo que 
manifestó Escudero Salama? 

Las madres, carentes de explica-
ción alguna por parte del hospital, 
hoy expresan un dolor recargado. 
Además de violencia obstétrica en 
el parto, las muertes de sus hijos, re-
tumban con eco sus reproches: nadie 
les explicó que había una investiga-
ción interna, que la directora y su 
equipo también se preguntaban qué 
estaba sucediendo. Jamás las convo-
caron para informarles aunque más 
no sea lo ilógico de la tragedia. No les 
informaron por qué era importante 
hacer las autopsias. “Nos tomaron de 
estúpidas”, dijo más de una.

Dos fiscales descartaron que en 
aquella reunión del 16 de mayo del 2022 
–de González, Dib y Escudero Salama– 
se cometiera algún delito al no desem-
bocar en una investigación judicial o 
una denuncia formal. 

Escuchando a las médicas y a las ma-
dres, es difícil digerir aquella decisión 
porque una denuncia sirve justamente 
para dilucidar si hay o no delito en un 
hecho. Ni más, ni menos que eso.

La reunión del 16 de mayo del 2022 
es cada vez más difícil de explicar

OPINIÓN

go de que finalicen los tes-
timonios de las familias el 
debate oral se encaminará a 
esclarecer las razones de cada 
situación a través del informe 
pericial médico.

Fuerte contrapunto entre la 
Fiscalía y las defensas. La 
audiencia del jueves pasado 
terminó en una discusión 
jurídica a partir del pedido 
del fiscal de Cámara, Sergio 
Ruiz Moreno, de leer parte de 
la conclusión pericial sobre 
el caso de Junior, el bebé que 
nació el 11 de mayo pero que, 
aparentemente, recibió una 
dosis de insulina que le pro-
vocó hipoglucemia. Su mamá, 
Brenda Leiva, había presenta-
do en el embarazo un cuadro 
de diabetes gestacional. 

Después de escuchar el re-

lato de la mamá, el fiscal pro-
puso leer la conclusión de la 
pericia médica sobre Junior 
con el objetivo de ilustrar de 
inmediato al jurado. Sin em-
bargo, los defensores se opu-
sieron en bloque. 

Claudio Orosz –quien asiste 
a Alejandro Escudero Salama, 
exsubdirector administrativo 
del Neonatal– advirtió que el 
juicio “es oral” y que llegará 
el momento en que todos los 
peritos, oficiales y de parte, 
explicarán sus conclusiones.

“No se pueden permitir ale-
gatos parciales” enfatizó y 
acusó a Ruiz Moreno de “llo-
riquear” por no poder leer el 
informe escrito. 

El tribunal le dio la razón 
a los defensores. El fiscal, 
disconforme con la decisión, 
explicó que el único objeti-

vo es colaborar con el jurado 
para hacerle más fácil la ta-
rea, conectando el caso con 
la pericia. 

El punto en discusión sirvió 
para que el tribunal admitie-
ra el escaso tiempo con que 
cuentan los jurados para leer 
la pericia –técnica y exten-
sa– antes de que declaren los 

peritos médicos. No obstante, 
la presidenta Patricia Soria 
dijo que en horarios previos 
a la audiencia y los viernes se 
reúnen para avanzar en la lec-
tura. También aseguró que los 
peritos no brindarán sus testi-
monios antes que los jurados 
hayan podido informarse de 
sus conclusiones.

ALEJANDRO ESCUDERO SALAMA. A propuesta del exsubdirector 
del hospital se produjo una reunión con el fiscal González y el forense 
David Dib, el 16 de mayo del 2022. De ese encuentro no surgió la 
apertura de un expediente ni las autoridades presentaron denuncia.

BRENDA AGÜERO. La enfermera afronta la acusación por homicidios seriales y secuelas en la salud. 
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L a  ac t i v id ad 
probator ia de 
esta semana, 
en el juicio por 
las muertes del 
Ne on at a l ,  s e 
vio atravesada 
por las decla-
raciones de las 
madres de los 
13 niños falle-
cidos o lesiona-

dos, cuya autoría la acusación 
le atribuye a Brenda Agüero. Y 
esta circunstancia, o sea, que 
sean las madres las primeras en 
declarar resulta, desde un punto 
de vista procesal, absolutamente 
pertinente en razón que también 
reúnen, al mismo tiempo, la con-
dición de querellantes particu-
lares –acusadores privados que 
acompañan la actuación de los 
fiscales– y para poder participar 
de las audiencias diariamente 
primero deben prestar declara-
ción en carácter de testigos.

Sin embargo, no es de la aris-
ta procesal sobre lo que quiero 
hablar hoy sino, ya introducién-
donos a fondo con la sustancia 
del proceso, con los elementos 
probatorios que empiezan a sur-
gir a partir precisamente de los 
testimonios de las madres. En 

resumidas cuentas, las mamás 
han referido que Brenda Agüero 
estuvo presente en la parición de 
los niños y que fue quien retiró a 
los recién nacidos de la sala de 
parto y los llevó con ella. Luego 
refirieron que, o no vieron más a 
sus hijos porque les informaron 
que habían fallecido o cuando 
volvieron a tener contacto con 
ellos, los que habían nacido nor-
malmente y no tenían ningún 
trastorno aparente, ya no se en-
contraban en el mismo estado.

Algunas de ellas mencionaron 
también que Brenda las había 
maltratado durante el proceso de 
parto y que había ejercido sobre 
ellas “violencia obstétrica”.

Finalmente, todas coincidieron 
en que Agüero fue quien mató o 
lesionó a sus hijos.

La prueba de indicios. Lo prime-

ro que debemos apreciar de las 
manifestaciones de las mamás es 
que ninguna de ellas vio a Bren-
da inyectarle nada a los niños 
y, en este contexto, la pregunta 
que surge es si en algún momen-
to alguien vendrá al debate y di-
rá: “Sí, yo vi cómo la enfermera 
Agüero inyectaba potasio y/o in-
sulina a los bebés”. Bueno, para 
el lector interesado debo decirle 
que eso no va a ocurrir nunca.

En este marco, la segunda pre-
gunta que surge es cómo puede 
ser que se le atribuya a Brenda 
Agüero la muerte de los niños 
por inyección de potasio y/o in-
sulina con conocimiento que di-
cha inoculación iba a producir la 
muerte, si nadie puede decir que 
haya visto que ella lo hizo.

Aquí aparece un concepto muy 
interesante en el marco de las 
discusiones acerca de la prueba 
de los hechos que es aquella que 
se centra en la distinción entre 
las nociones de prueba directa y 
prueba indirecta.

En relación a la distinción con-
ceptual entre estas categorías 
existen bibliotecas enteras que 
discuten acerca de su real conte-
nido, sin embargo, a los fines que 
aquí interesan diré sencillamen-
te que prueba directa es la que 

se refiere linealmente, sin saltos 
intelectuales, a aquello que se 
quiere probar en un proceso en 
concreto. Así, en el marco de es-
te proceso, prueba directa de la 
muerte de los niños a manos de 
Agüero podría ser que alguien 
la hubiera visto con sus propios 
ojos, inyectándole las sustancias 
que ocasionaron la muerte a los 
niños. La cuestión aquí es que 
eso no va a ocurrir.

Frente a ello aparece la prue-
ba indirecta, que consiste en 
pequeños trocitos de informa-
ción que individualmente no 
tienen que ver con aquello que 
se quiere probar –quién mató a 
los niños– pero que, si se unen 
entre sí en una labor intelectual 
e interpretativa, permiten te-
ner como existentes –conocer– 
otros hechos que no se derivan 
de esos elementos aisladamen-

te considerados. Por ejemplo, 
que Brenda Agüero se hubiera 
encontrado en la sala de partos 
en el momento del nacimiento 
de todos los niños que luego fa-
llecieron, en sí mismo, no dice 
nada acerca de quién mató a 
los bebés. Que Brenda hubiera 
ejercido violencia obstétrica 
contra las madres durante el 
procedimiento de parto tam-
poco dice nada en relación a la 
pregunta de quién acabó con 
la vida de los menores. Que la 
imputada Agüero hubiera sido 
quien retiró a los niños de la sa-
la de parto, tampoco demuestra 
en sí mismo que ella les hubiera 
quitado la vida. Que los niños 
hubieran fallecido pocos minu-
tos después, no aporta informa-
ción acerca de cuál fue la causa 
del deceso ni quién lo hubiera 
provocado. A su turno, que los 
bebés hubieran tenido valores 
anormales de insulina y/o po-
tasio en los análisis posteriores 
a la muerte, no muestra cómo 
es que llegó esa sustancia a sus 
organismos. Finalmente, que 
Brenda conociera que determi-
nada cantidad de esos elemen-
tos resulta apta para producir la 
muerte en bebés, no es un ele-
mento que sirva, por sí mismo, 
para sostener que ella hubiera 
inyectado a los niños dichos 
productos.

Ahora bien, y aquí está la 
clave para entender de qué ha-
blamos cuando nos referimos 
a prueba indirecta o prueba de 
indicios, todos esos elementos 
analizados de manera conjun-
ta, todos esos pedacitos de in-
formación que por sí solos no 
dicen nada, si los reunimos y 
los vinculamos, los relaciona-
mos intelectualmente, permiten 
concluir –inferir es el término 
preciso– de un modo imposible 
si los tomamos uno por uno, que 
es factible que Brenda hubiera 
llevado a cabo las conductas 
que se le atribuyen.

Con esto no quiero decir de 
ningún modo que Brenda Agüe-
ro hubiera matado a los niños, 
porque precisamente, la prueba 
que va a corroborar o descartar 
esa hipótesis es la que se está 
produciendo ahora en el jui-
cio, sino solo mostrar cuál es 
la lógica que van a utilizar los 
acusadores a lo largo del juicio 
con el propósito de sostener la 
responsabilidad de Agüero y, 
cabe señalar, del resto de los 
acusados en relación al límite 
de aquello que se les imputa.

Finalmente, los distinguidos 
letrados que defienden a Agüero 
–los doctores Nievas y Rivero–, 
procurarán mostrar, por un lado, 
que alguno o algunos de esos ele-
mentos no son ciertos –no ocu-
rrieron– y que de los restantes, 
no puede inferirse una atribu-
ción de responsabilidad contra 
su clienta.

*Abogado, especialista 
en Derecho Penal

El camino que seguirán los 
fiscales: la prueba indirecta

ANÁLISIS 

Tras siete jornadas de audien-
cias en el juicio por las muer-
tes de bebés en el Hospital 
Materno Neonatal de Cór-
doba, ya declararon cuatro 
madres que perdieron a sus 
hijos, dejando en evidencia 
el impacto emocional que 
este proceso judicial genera 
en ellas. Las declaraciones 
estuvieron marcadas por 

momentos de conmoción, 
descompensaciones físicas y el enorme es-
fuerzo de revivir los trágicos episodios que 
atravesaron.

Hablar sobre las muertes de sus hijos se 
convirtió en un acto de valentía que pone 
en relieve el dolor que cargan desde 2022. 
Cada testimonio es un recordatorio de las 
consecuencias devastadoras que tuvieron 
estos hechos en sus vidas: crisis de salud 
mental, emociones desbordadas y secuelas 
psicológicas que perduran. Es natural el 
quiebre emocional.

Las madres enfrentan miedo, para-
lización y la constante preocupación de 
olvidar detalles cruciales en sus relatos, 
aspectos fundamentales para avanzar en 
la búsqueda de justicia. Cada testimonio es 
una exposición de los momentos más os-
curos de sus vidas, desde la llegada al hos-
pital hasta el desenlace fatal de sus bebés.

El impacto físico de las declaraciones 
también es evidente. La primera madre 
que declaró sufrió episodios de baja ten-
sión antes y después de su testimonio, tras 
lo cual se desmayó en el baño luego de en-
frentar al tribunal.

Otra madre registró alta tensión al con-
cluir su relato, lo que requirió atención in-
mediata en la sala. Para todas, las noches 
previas estuvieron marcadas por insomnio, 
dudas y pesadillas, sumadas a la angustia 
de decidir si enfrentarían o no a la principal 
acusada, la enfermera Brenda Agüero.

Aquellas que lograron mirar a Agüero 
describieron una actitud fría y distante: 
una mirada fija y un semblante inmóvil 
que contrasta con el dolor de las víctimas. 
Sin embargo, también una de las mamás 
solicitó que la acusada no estuviera pre-
sente durante sus declaraciones, priori-
zando su estabilidad emocional.

Un vaso con agua, un tiempo a solas, una 
frase en el momento oportuno, un abrazo o 
el simple gesto de sostener la mano, alivió 
a las mujeres en ese momento de mayor 
vulnerabilidad. El acompañamiento de las 
profesionales en psicología, integrantes 
del equipo de asistencia a la víctima, está 
siendo determinante.

No obstante, varias veces tuvo que in-
tervenir el clínico de medicina laboral 
del Poder Judicial para asistir a las ma-
más ante crisis por falta de aire, mareos 
o alteraciones en la tensión. Sus cuerpos 
también expresan el dolor más profundo 
e insoportable.

Cómo impacta 
en la salud de 

las madres 
enfrentar a 

Brenda Agüero

EL DOLOR MÁS PROFUNDO

n

MANUEL 
MANUEL 

CALDERÓN*

Andy 
FerreyrA 

n

Las mamás víctimas sufren el recuerdo 
y atraviesan un profundo malestar al 

hablar de los hijos que perdieron. Todas 
tuvieron descompensaciones al declarar 

y fueron asistidas.
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El crecimien-
to inédito del 
mercado de las 
apuestas en Ar-
gentina genera 
fuerte preocu-
pación entre los 
especialistas de 
la salud mental. 

El uso abusi-
vo trae apare-

jado formas pro-
blemáticas de juego, las que 
comienzan a interpretarse 
como una enfermedad o como 
una adicción. 

“La facilidad de apostar es 
mayor que la de comprar sus-
tancias”, explica el psicólogo 
Rodrigo Moreno, especialista 
y consultor en adicciones, di-
rector de la Secretaría de Sa-
lud Mental y Adicciones de la 
Asociación de Profesionales 
de la Salud de Córdoba. 

El experto asegura que el 
incremento de las apuestas en 
todas las edades, y especial-
mente entre los adolescentes y 
jóvenes, no sólo es preocupan-
te sino que es “grave”.

El auge llegó de la mano de 
la crisis económica, de la hi-

perconectividad, del fácil ac-
ceso y de la publicidad agre-
siva de las casas de juego, 
casinos virtuales y apuestas 
deportivas. Aunque es difícil 
de cuantificar, se advierte que 
es un fenómeno silencioso en 
alza y que en ciertos casos 
puede derivar en ludopatía.

En diálogo con Perfil Córdo-
ba, Moreno asegura que el in-
cremento de las apuestas puede 
explicarse, entre otras cosas, 
porque la disponibilidad de un 
dispositivo electrónico (desde 
donde se puede jugar 24/7) es 
mayor que la de la cocaína.

—¿Cuán preocupante es 
el fenómeno de las apuestas 
online por parte de adoles-
centes y jóvenes?

—Preocupante es uno de los 
adjetivos más suaves, ¿Por qué 
señalo esto?  Porque desde ha-
ce décadas está fuertemente 
instalada la idea de que lo peor 

ENTREVISTA 

“Las apuestas en 
línea pueden ser 
tan adictivas 
como la cocaína”

LUDOPATÍA JUVENIL

El especialista en adicciones Rodrigo Moreno dice que el 
fenómeno del juego virtual ha crecido en los últimos tiempos. 
Remarca que la disponibilidad de un dispositivo 24 horas, los 
siete días de la semana para apostar, es mayor que el acceso 
a las sustancias psicoactivas. Cuáles son las claves de su 
preocupante crecimiento, cuáles son los rasgos por los que 
se convierte en una adicción y cómo se trata actualmente. 

que le puede pasar a un joven 
es consumir drogas o hacerse 
adicto a sustancias. La idea de 
otro tipo de adicción siempre 
fue de menor impacto y registro 
o nula gravedad. Este es uno de 
los factores de riesgo. Incluso 
los pacientes y los familiares lo 
dicen: “Pero no se droga, por lo 
menos”. ¿Quién dice que no lo 
está haciendo? Claro que no lo 
decimos en términos de ingerir 
sustancias externas y tener que 
conseguirlas materialmente. 
Ocurre que la facilidad de apos-
tar es mayor que la de comprar 
sustancias. Es posible apostar 
con sólo tener un dispositivo 
electrónico. Volviendo a la pre-
gunta, sí es grave.

—¿En qué punto  se puede 
pasar de un simple juego en 
línea a una adicción? ¿Cómo 
darse cuenta?

—Históricamente los crite-
rios para hablar de adicción 
comenzaban en el cómodo 
terreno de definirla desde la 
frecuencia de cierto comporta-
miento. Si bien este es un crite-
rio mayoritariamente necesa-
rio, no es suficiente. Se requie-
ren elementos que lleven a que 
la conducta genere tolerancia 
y de una intensidad cada vez 
mayor: más droga, más apues-
tas, más frecuencia, más di-
nero, más circunstancias.  Sin 
embargo, detenernos en este 
terreno es quedarnos siempre 

centrados en un error cultural y 
técnico que venimos arrastran-
do desde hace décadas: el de 
centrarnos en el daño y no en 
el riesgo. Siempre usamos ins-
trumentos para medir cuando 
algo ya está dado y consolida-
do, debemos abrir espacio a lo 
preventivo, a los estadios inter-
medios, a varios matices de los 
comportamientos pre adictivos.

—¿Las apuestas online son 
tan adictivas como el consu-
mo de sustancias? 

—Desde hace años acla-
ro siempre que lo adictivo es 
una modalidad relacional, una 
forma de relacionarse con al-
go. Hecha esta aclaración, no 
habría demasiada diferencia 

en ninguna adicción; las di-
ferencias estarían centradas 
en aquellos objetos, sujetos o 
sustancias con los que se de-
sarrolla el vínculo adictivo. 
Hay más disponibilidad para 
apostar que para conseguir 
cocaína y eso que la disponibi-
lidad para conseguir cocaína 
ya es un montón.

—¿Observás un crecimien-
to de casos de este tipo en el 
consultorio?

—Se observa un enorme 
crecimiento de las apuestas 
online. Incluso muchos pa-
cientes que ya son consumi-
dores de sustancias suman es-
ta adicción. Agreguemos que 
también aparecen adicciones 
a la pornografía.

—¿Cómo se trata la adic-
ción a las apuestas online?

—Depende si nos centra-
mos en la disponibilidad de la 
sustancia o comportamiento 
sobre el cual se entabla un 
vínculo adictivo y si contamos 
con una red de apoyo. Pero no 
se trata sólo de apoyo familiar 
obligatorio y de su entorno in-
mediato; a veces allí reside 

más el problema que la solu-
ción. En esos casos hay que 
ayudar a la construcción de 
una red más saludable porque 
no siempre es la que se tiene 
ni la que se hereda.

—¿Quiénes son más pro-
pensos a caer en una adicción 
al juego?

 —La idea de propensión 
aplica a cualquier adicción. 
Más que caracterizar sola-
mente a una franja etaria, te-
nemos que centrarnos en que 
ciertas circunstancias de vida 
nos pueden hacer propensos a 
desarrollar una adicción. Los 
jóvenes son más vulnerables 
pero si se combinan ciertos 
factores de riesgo con algu-
nos procesos de crisis, la vul-
nerabilidad se abre para casi 
cualquier persona. Por ello 
solemos ver la aparición de 
adicciones a distintas edades, 
no sólo en jóvenes.

MARIANA 
OTERO

RODRIGO MORENO. El director de la Secretaría Mental y Adicciones asegura que el incremento de las 
apuestas en todas las edades, especialmente entre adolescentes y jóvenes, es un problema grave.

“Lo adictivo es una
 modalidad

 relacional, una forma 
de relacionarse 

con algo”

“Muchos pacientes
 que ya consumen
 sustancias suman

 la adicción 
del juego”

TV PÚBLICA

n

FINO PIZARRO

TV PÚBLICA
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LUDOPATÍA JUVENIL

MARIANA OTERO
Una encuesta de Kantar divi-
sión Insights realizada a me-
diados del año pasado a adul-
tos argentinos de entre 18 y 
65 años, estableció que el 77% 
conoce los sitios de apuestas 
digitales y el 36% declara ha-
berlos usado alguna vez. Sin 
embargo, sólo 22% es usuario 
habitual de alguno; es decir, 
los usa de manera ocasional o 
frecuente.

A su vez, la mitad del pú-
blico que conoce o los utiliza, 
declara tener algún conocido 
que los usa.

Según el estudio, es un 
fenómeno que se da con 
mayor fuerza en los niveles 
socioeconómicos más bajos, 
donde el 40% menciona que 
al menos alguna vez los uti-
lizó, frente al 33% de los ni-
veles más altos. Quienes más 
utilizan estos sitios tienen 
entre 18 y 49 años, donde el 
44% los usó alguna vez.

La encuesta revela que el 
casino online tiene significa-
tivamente más usuarios que 
las apuestas deportivas. 

A nivel general, el 13% de 
los consultados son usuarios 
habituales de casino online; 
el 5%, de apuestas deportivas 
–en este último grupo hay ma-
yoritariamente hombres (8 de 
cada 10)–; el 3,5%, de ruleta, y 
el 2% juega poker online.

También se encontró que, 
un tercio de los apostadores 
online nunca había realizado 
apuestas fuera de línea (31%) 
y otro tercio sólo lo había he-

cho alguna vez (35%). 
De esta manera, indica el 

informe de Kantar, los sitios 
en línea lograron acercar al 
mundo de las apuestas a un 
público que tenía poco con-
tacto con él. 

Entre los que se sumaron, 
destacan los más jóvenes, las 
mujeres y los habitantes del 
interior del país.

"Al indagar sobre las razo-
nes por las que los argentinos 
utilizan sitios de apuestas 
online, podemos decir que la 
causa principal es que seis de 
cada 10 encuestados los con-
sideran una fuente de entre-
tenimiento", asegura Valeria 
de Urraza, business develop-
ment manager en Kantar In-
sights Argentina. "Entre los 
más jóvenes y las mujeres lo 
perciben como un medio para 
ganar dinero. Si bien este mo-
tivo presenta alta relevancia 
(53%), no lo es tanto como la 
búsqueda de entretenimiento 
(61%)". agrega.

El 36% de los argentinos usó 
alguna vez sitios de apuestas
La facilidad en el acceso a sitios a través del celular y el bombardeo publicitario por redes 
sociales son factores que alimentan su crecimiento. Quiénes son las personas que forman este 
público y con qué frecuencia lo hacen. 

UN PROBLEMA QUE CRECE
 

◆ La Cámara de 
Diputados aprobó en 
noviembre pasado 
el proyecto de ley 
que busca prohibir 
las publicidades de 
casas de apuestas 
online en medios de 
comunicación, redes 
sociales, contenido de 
influencers y hasta en 
las camisetas de fútbol. 
◆ La votación 
concluyó con 139 
votos afirmativos, 
36 negativos y 59 
abstenciones. 
El proyecto pasó al 
Senado.
◆ La iniciativa prohíbe 
el acceso de niñas, 
niños y adolescentes 
menores de 18 años 
a sitios de apuestas 
en línea. Además, se 
prevé un capítulo sobre 
jornadas educativas en 
los niveles primario, 
secundario y terciario 
como así también 
capacitación docente.

LEY PARA PROHIBIR 
PUBLICIDAD 

LEY DE PREVENCIÓN. 
En noviembre, 
diputados le dio media 
sanción a la ley que 
busca regular las 
apuestas en línea y 
prevenir la ludopatía. n
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ARIEL BOGDANOV
Una vez más, Fátima Florez 

apostó por Carlos Paz para 
protagonizar su temporada 
de verano. Con el paso de los 
años, la villa serrana fue clave 
para cimentar la carrera de la 
actriz que este año desembarcó 
de la mano de la producción de 
Giordano y Pardo en el Teatro 
Luxor, uno de los escenarios 
más imponentes que tiene la 
ciudad. No lo hizo sola, sino 
que la acompaña el periodista 
Marcelo Polino, una banda en 
vivo y la agrupación ‘Pampas 
Bravas’, quienes acompañan 
con su propuesta de destrezas 
folklóricas. 

La combinación que pre-
senta “100% Fátima” fue muy 
bien recibida por el público 
que acude cada noche masiva-
mente al Luxor y que ubica al 
espectáculo en el número uno 
en cantidad de espectadores, 
según el ránking que elabora 
semanalmente la Asociación 
Argentina de Empresarios/as 
Teatrales (Aadet).

La multifacética actriz dia-
logó con Perfil Córdoba y ha-
bló de todos los temas que la 
tuvieron como protagonista 
en el último año, entre ellos su 

presente profesional, su vínculo 
sentimental con el presidente 
Javier Milei y también del in-
cidente que le tocó vivir con la 
Policía Caminera.  

“Estoy viviendo una tempo-
rada increíble, nos sorprende el 
cariño de la gente que nos con-
virtió en número 1 en cantidad 
de espectadores. Es un año en 
que estoy muy feliz, muy cómo-

da, acompañada por un amigo 
como es Marcelo Polino, por 
bailarines, se ve música en vi-
vo, la gente que está detrás del 
show suma mucho, siento que 
todos tiramos para el mismo 
lado y eso se percibe. Siento 
además que la temporada es-
tá volando, estoy sorprendida 
con lo rápido que pasa todo. Ya 
pasamos la primera quincena 

de enero y eso se logra cuando 
uno la pasa bien”.  

–¿Cómo se adaptó su show al 
Teatro Luxor?

–Es un teatro que se hizo pa-
ra que los show brillen, desde la 
acústica, el despliegue de pan-
tallas que es impresionante, las 
butacas, la visibilidad, porque 
se ve bien de todos lados; real-
mente es un teatro para lucir, 
es una combinación perfecta, 
es una alegría poder estar pre-
sente en el Luxor. 

–¿A la hora de armar el 
guión y los personajes a repre-
sentar, fue un condicionante 
haber sido pareja del actual 
Presidente, Javier Milei?

–No, para nada. Nunca sentí 
condicionamientos, ni ahora ni 
tampoco antes cuando era otro 
el Gobierno nacional. Aquí hay 
una parte en que Marcelo Po-
lino me pregunta de todo, que 
la gente disfruta mucho por los 
guiños que encuentra. Hago 
y digo lo que quiero, hay refe-
rencias al gobierno actual, hay 
complicidad con el público. El 
show es muy dinámico y tam-
bién va teniendo modificacio-
nes, soy la directora artística, 
buscamos que tenga de todo, 
que tenga humor, musicales, 
que todo sea dinámico. Es un 
show que en ningún momento 
descansa. 

–¿Cómo es trabajar con Mar-
celo Polino en su show?

–Era una materia pendiente 
trabajar juntos. La pasamos 
muy bien con Marcelo arriba 
del escenario. Nos entendemos 
con solo mirarnos. Yo al princi-
pio le dije ‘preguntame lo que 
quieras’ y él lo hace, me gusta la 
frescura y, en el momento, im-
provisar sobre cualquier tema. 

–¿No sintió la necesidad de 
esquivar la actualidad política 
tras todo lo vivido por usted en 
el último año? 

–No, para nada. No me cam-
bió en absoluto. Al contrario, 
creo que le sacamos más el 
jugo a la actualidad. Tenemos 
un sketch donde tocamos la ac-
tualidad de manera absoluta, se 
habla de todo, se habla del día a 
día y eso se lleva el humor, le da 
un aire distinto.

–Con cierto tiempo pasado 
desde su separación. ¿Cómo 
vive el hecho de haber sido la 
pareja del actual Presidente? 

–Lo vivo como un muy lin-
do recuerdo porque es eso, me 
quedó un gran recuerdo de la 
relación, tal vez desde afuera se 
ve como algo más impactante. 
Para mí, era mi pareja. Era estar 
de novia con una persona que 
tiene el cargo más importante 
de los argentinos. Cuando em-
pecé a salir, él no era presidente 
y lo acompañé en ese proceso, 
lo acompañé en esos momen-
tos tan intensos, estoy feliz de 
haberlo hecho, de haberlo con-
tenido. Lo tomo tranquila, soy 
una mujer de los medios, estaba 
acostumbrada a la exposición, 
no cambió mi forma de ser y ob-
viamente tampoco hay ningún 
tipo de arrepentimientos o cosas 
por el estilo. Vivimos muy lindos 
momentos con quien en ese mo-
mento era mi novio. 

–¿En este momento está en 
pareja?

–Estoy muy bien, disfrutan-
do de este momento de mi vida 
profesional. Le pongo toda la 
líbido a mi carrera y a enfocar-
me en mí. Siempre fui de pen-
sar primero en el otro, esta vez 
me elijo a mí, elijo pensar en mí, 
elijo priorizarme.

FÁTIMA FLOREZ

“En mi show hago y digo lo que quiero”
La actriz multifacética protagoniza en 
el Teatro Luxor el espectáculo más visto 
de Villa Carlos Paz. Dialogó con Perfil 

Córdoba y habló de todos los temas que la 
tuvieron como protagonista en el último 
año, entre ellos su presente profesional, el 

recuerdo de su vínculo sentimental con el 
presidente Milei, y también del incidente 
que le tocó vivir con la Policía Caminera.  

“El problema con la Caminera fue 
que no tenía cómo volver a mi casa”

Fátima protagonizó un incidente con la Policía Cami-
nera en la autopista Córdoba-Carlos Paz, en el puesto 
ubicado a metros del peaje. Según trascendió, la actriz 
viajaba como acompañante del conductor Fernando Ga-
briel Vázquez, quien dio positivo de alcoholemia y cuyo 
carné se encontraba vencido. En torno a este tema hubo 
versiones respecto a la actitud de la actriz frente a la 
situación. Consultada por ésto, Florez comentó: “No hu-
bo nada raro. Yo no manejo, no tomo alcohol, así como 
detuvieron el auto y el acta al conductor, a mí me dijeron 
que podía volverme a mi casa. El tema es que no tenía 
cómo, mis amigos estaban durmiendo y estuve un rato 
hasta que encontramos un amigo en común. No manejo, 
no fue mi cuestión”, señaló la actriz.
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SHOW. 100% 
Fátima se 
transformó en 
el espectáculo 
más visto 
según Aadet.

100% FÁTIMA 

t  Teatro Luxor (Villa 
Carlos Paz)
t  Jueves a domingo, a 
las 21.30. 
t Tickets en autoentra-
da.com.
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POLITICA. "En mi show hablo de todos los temas de actualidad", aseguró la actriz. 
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TEATRO

Alejandro Orlando: “Nunca 
le pedí un peso al Estado 
para financiar mis obras”
El integrante de Los Modernos continúa con 
su pasión por el teatro, ahora presentando 
‘Trilogía de la alegría’ y asegurando que 
seguirá actuando hasta el final de sus días. 
Orlando destaca su independencia artística, 
asegurando que nunca le pidió ayuda al 

Estado: “No estoy en contra de quien 
lo haga, pero me siento un artista 
realmente independiente”. Destaca 
que Los Modernos seguirá por 
mucho tiempo: “Hemos envejecido 
bien artísticamente”. 

PROTAGONISTAS 

R.P. 
Simpático, entrador y defini-
do como “muy buen tipo” en 
un ambiente en el que los elo-
gios no son fáciles, Alejandro 
Orlando no da vueltas, evita 
las frases hechas y cuando se 
le pregunta sobre si el Estado 
debe subvencionar a la cultu-
ra, responde con naturalidad: 
“Yo no le pedí nunca un peso a 
ningún gobierno”.

Nació el 12 de marzo de 1969 
y comenzó a hacer teatro a los 
14 años, cuando estudiaba en 
las Escuelas Pías de barrio 
General Paz, en la ciudad de 
Córdoba. “Fue una casualidad 
hermosa. Me eligieron para ser 
protagonista de una obra en un 
festival escolar y ahí descubrí 
mi vocación. Desde ese mo-
mento supe que no podía hacer 
otra cosa”, sostuvo en el pro-
grama ‘Punto y aparte’ (Punto 
a Punto Radio 90.7). 

En el relato quedó claro que 
esa participación lo marcó 
de por vida, ya que pisó dife-
rentes escenarios del mundo. 
Hace muy poco, él y Pedro 
Paiva, su coequiper en Los 
Modernos, hicieron una serie 
de presentaciones en Córdoba 
y cerraron el ciclo con una so-
berbia actuación en el Teatro 
del Libertador San Martín. 
“Es una sensación incompa-
rable subirse a ese escenario, 
es algo único”, comentó.

Orlando destacó que su 
formación ha sido completa-
mente autodidacta: “Nunca 
estudié formalmente pero el 
escenario ha sido mi mejor es-
cuela”. Sobre su experiencia 
profesional, recordó que “en 
un momento de mi vida tuve 
que trabajar en otras cosas pa-
ra pagar las cuentas. Tuve un 

negocio de ropa con mi her-
mano, pero sentía que estaba 
desperdiciando mi tiempo pa-
ra convertirme en el actor que 
quería ser”.

El éxito llegó, aunque no sin 
sacrificios. “En 2003, junto a 
Pedro, vendimos casi 30.000 
entradas con Los Modernos. 
Fue un antes y un después”. 
Sin embargo, aclaró que “to-
do lo que logramos fue a ries-
go propio. Nunca pedimos 
ayuda al Estado. No estoy en 
contra de quien lo haga, pero 
me siento un artista realmente 
independiente”.

Pese a su independencia, 
valora los reconocimientos 
recibidos. “Cuando cumpli-
mos 20 años con Los Moder-
nos, Martín Llaryora, siendo 
intendente, nos honró con una 
placa y un brindis. También 
la Legislatura nos reconoció 
recientemente. Todo eso es 
lindo, pero no lo buscamos. 
Siempre cubrimos nuestras 

ACTOR, SIEMPRE 
ACTOR. “El teatro 
es todo para mí. 

No puedo hacer 
otra cosa. 
Voy a seguir 

actuando hasta 
el día en que 

me muera”, 
dice.

PARA RATO. “Los Modernos va a seguir, hemos envejecido 
bien artísticamente”, sostiene Orlando sobre el dúo.

campañas y espectáculos con 
recursos propios”.

Actualmente, Orlando está 
presentando ‘Trilogía de la 
alegría’ en el Teatro La Llave 
de Córdoba. “Son tres uniper-
sonales que amo hacer: ‘Mi vi-
da con Robert’, ‘El oficio más 
hermoso del mundo’ y ‘La 
Mesías’. Esta última es muy 
especial para mí. Se trata de 
un trabajo actoral profundo, 
con un texto hermoso”.

Sobre el futuro de Los Mo-
dernos’, aseguró que “hay 
‘modernos’ para rato. Aunque 
ahora trabajamos de forma 
distinta, con Pedro viviendo 
en España, seguimos crean-
do. Hemos envejecido bien ar-
tísticamente y el público sigue 
disfrutando lo que hacemos”.

Con la misma pasión que lo 
llevó a subirse a un escenario 
por primera vez, Orlando con-
cluye: “El teatro es todo para 
mí. No puedo hacer otra cosa. 
Voy a seguir actuando hasta el 
día en que me muera”. n
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◆  A l t a s :  R i c k 
Jhonatan Lima Morais 
(Ludogorest Razgrad, 
B u l g a r i a );  J o a q u í n 
Mosquei ra  ( Un ión); 
Na huel  Bustos (Sa n 
L o r e n z o);  A u g u s t o 
Schott (Newell ś).
◆ Bajas: Ramiro Ruiz 
Rodr íg uez (At lét ico 
Tuc u m á n);  L au t a r o 
M o r a l e s  ( L a n ú s ) ; 
F r a n c o  M o y a n o 
(Puebla, México); Tomás 
Kummer (A ldosiv i ); 
J o a q u í n  B l á z q u e z 
(Independiente); Lucas 
S u á r e z  ( M a m e l o d i 
Sundowns, Sudáfrica); 
E m e r s o n  B a t a l l a 
(Juventude,  Brasi l ); 
F e r n a n d o  J u á r e z 
(Platense).
Entrenador: Alexander 
Medina (sigue).

Talleres

◆ Altas: Lucas Zelarayán 
(Al-Fateh, Arabia Saudita); 
Elías López (Sarmiento 
de Junín); Julián Mavilla 
(Spor tivo Las Parejas); 
Fausto Grillo (Universidad 
Católica, Ecuador); Tobías 
Ostchega (Independiente 
R i v a d a v i a ) ;  M a n u e l 
Vicentini (Colón); Agustín 
Colazo (Aldosivi); Tiago 
Cravero (San Mig uel); 
Tomás Castro (Mitre de 
Santiago del Estero).
◆ Bajas: Esteban Rolón 
( B o c a);  Mat ía s  Ma r í n 
(Unión Española, Chile); 
Alejandro Rébola y Juan 

S t r u m i a  (C h a c a r i t a ); 
Pablo Chavarría (Racing 
de Nueva Ita l ia);  Gino 
Barbieri (Chaco For Ever); 
Gonzalo Lencina (Deportes 
Tolima, Colombia); Franco 
Rami (A ldosiv i); Lucas 
Diarte (San Martín de San 
Juan); Martín Garnerone 
( E s t u d i a n t e s  d e  R í o 
Cuarto); Rafael Delgado; 
Matías Suárez; Joaquín 
Novillo. Buscan negociar 
a Ignacio Chicco, Mariano 
Miño, Facundo Lencioni y 
Francisco Facello.
◆ Entrenador: Walter Erviti 
(nuevo).

Belgrano

◆ A lt a s :  F r a nc i s  M ac 
A l l i s t e r  ( A r g e n t i n o s 
Juniors); Matías Gallardo 
(Atlanta United, Estados 
Unidos); Nicolás Zalazar 
(Junior de Barranquilla); 
Elías Pereyra (Godoy Cruz); 
Emanuel Beltrán (Boston 
R iver,  Ur ug uay);  A lex 
Luna (Atlético de Rafaela); 
Matías Godoy (Estudiantes 
de La Plata); Jonathan 
Del larossa (Chaco For 
Ever).

◆  B a j a s :  N i c o l á s 
Dubersarsky (Austin FC, 
Estados Unidos); Jonathan 
Bay (Platense); Ignacio 
Russo ( Tigre); Rober to 
Bochi y Giuliano Cerato 
(Aldosivi); Emanuel Bilbao 
(Atlético de Rafaela); Juan 
Cruz Argüello (Defensores 
Unidos); Brahian Cuello 
(Delfín, Ecuador); Víctor 
Cabrera; Matías Romero.
◆  E n t r e n a d o r :  Pe d r o 
Troglio (nuevo).

Instituto

DEPORTES

ARRANCA LA COMPETENCIA OFICIAL

Liga Profesional: la vuelta al fútbol en 33 días
Con la participación de Belgrano, Instituto y 
Talleres, la Primera División de la AFA retorna a 
escena luego de un breve receso. La temporada 2025 
arranca con varios cambios y renovadas expectativas 

para los cordobeses. Aunque Boca, River y 
Estudiantes ‘rompieron el chanchito’ y asoman 
como favoritos, el Pirata, la Gloria y el Albiazul 
apuestan al protagonismo, alentados por un formato 

de competencia que achica algunas distancias. Las 
llegadas de Lucas Zelarayan, el DT Pedro Troglio 
y el brasileño Dick ilusionan respectivamente en 
Alberdi, Alta Córdoba y barrio Jardín.    

La pelota vuel-
ve a rodar en la 
Liga Profesio-
nal de Fútbol. 
Treinta y tres 
d ías después 
d e l  e p í l o g o 
de la anterior 
temporada –la 
definición del 
Trofeo de Cam-
peones que Es-

tudiantes de La Plata le ganó 
a Vélez Sarsfield, el pasado 21 
de diciembre en Santiago del 
Estero–, retorna la acción a la 
máxima divisional de la AFA. 

Las novedades serán la pre-
sencia de 30 equipos reparti-
dos en dos zonas, las incorpo-
raciones de Aldosivi de Mar 
del Plata y San Martín de San 
Juan, la reinstauración de los 
descensos (al menos, hasta 
nuevo aviso) y un formato que 
dividirá el año en dos torneos: 
Apertura y Clausura. 

El puntapié inicial del ca-
lendario 2025 será el jueves 
23 de enero, con la puesta en 
escena de cuatro partidos: 
Godoy Cruz-Rosario Cen-
tral; Tigre-Vélez; Defensa y 
Justicia-Banfield, y Newell’s-
Independiente Rivadavia. 

Belgrano será el primero de 
los equipos cordobeses que 
saldrá a la cancha. El viernes 
por la noche, El Pirata recibirá 
a Huracán de Parque Patricios 
en el Estadio Julio César Villa-
gra, en el marco del Grupo A. 

Un día después será el turno de 
Talleres e Instituto, ambos inte-
grantes del Grupo B. La progra-
mación sabatina contempla la 
presentación del Albiazul ante 
San Lorenzo de Almagro, en el 
Nuevo Gasómetro, y el estreno 
de La Gloria como anfitrión de 
Gimnasia y Esgrima La Plata, 
en Alta Córdoba.

El Torneo Apertura cons-
tará de una fase inicial de 16 
fechas, con un clásico (Belgra-
no-Talleres, 11ª fecha) o empa-
rejamiento (Unión-Instituto, 
5ª fecha) por fecha y una jor-
nada de interzonales que se 

definió por sorteo (8ª fecha: 
San Martín de San Juan-Bel-
grano; Talleres-Tigre; Argen-
tinos Juniors-Instituto). Luego 
habrá una segunda etapa de 
playoffs, con octavos de final, 
cuartos de final, semifinales 
y el juego definitorio progra-
mado para el 1 de junio. Se 
disputarán 255 encuentros en 
130 días. 

De los ocho clasificados de 
cada zona, los cuatro mejores 
tendrán la chance de sumar 
uno, dos o tres partidos de lo-
cal (octavos de final, cuartos 
de final y semifinal) al pack 
vigente para asociados y abo-
nados, que consta de un míni-
mo de ocho compromisos por 
semestre. La final del certa-
men se jugará en escenario 
neutral. Los siete últimos de 
cada grupo tendrán que afron-
tar un parate obligado entre el 
primer fin de semana de mayo 
y el segundo fin de semana de 
agosto, la fecha prevista para 
el inicio del Torneo Clausura.

En 2025, las competencias 

LA ERA TROGLIO. Uno de los desafíos del nuevo estratega de 
La Gloria será recuperar la mejor versión de Damián Puebla.

Hugo
CariC

VOLVIÓ ‘EL CHINO’. El retorno de Zelarayan ilusiona a Belgrano, que contrató a Erviti como entrenador.

SIN CARAS NUEVAS. Recién al final de la pretemporada, el DT 
de Talleres Alexander Medina recibió novedades sobre refuerzos.

PRENSA BELGRANO

PRENSA INSTITUTO

PRENSA TALLERES

n

n

n
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Aldosivi; Argentinos 
Juniors; Banfield; 
Barracas Central; 
Belgrano; Boca Juniors; 
Central Córdoba; 
Defensa y Justicia; 
Estudiantes; Huracán; 
Independiente Rivadavia; 
Newell ś; Racing Club; 
Tigre; Unión.

GRUPO A

Atlético Tucumán; 
Deportivo Riestra; 
Gimnasia; Godoy 
Cruz; Independiente; 
Instituto; Lanús; 
Platense; River Plate; 
Rosario Central; San 
Lorenzo; San Martín 
(SJ); Sarmiento; 
Talleres; Vélez Sarsfield.

GRUPO B

FÚTBOL DE EXPORTACIÓN

El boom de técnicos argentinos en Perú 
tiene a cinco protagonistas cordobeses 
Trece de 19 entrenadores del torneo de 
Primera división de Perú son argentinos, 
de los cuales cinco son cordobeses: 
Carlos Desio, Fabián Bustos, Martín 

Cardetti, Walter Ribonetto y Cristian 
Paulucci, además de Guillermo Farré, 
nacido en Colón, Buenos Aires, pero 
fuertemente identificado con la historia 

de Belgrano, y Ángel David Comizzo, 
quien surgió en Talleres. ¿Cuáles son 
las razones? ¿Por qué el alto nivel de 
protagonismo? 

DEPORTES

En el fútbol 
peruano los 
entrenadores 
argentinos se 
han converti-
do en prota-
gonistas in-
discutidos. De 
los 19 equipos 
que compiten 
en la Primera 

División, 13 son dirigidos por 
técnicos nacidos en Argen-
tina, lo que representa una 
clara tendencia en el torneo. 
Entre ellos, cinco son cordo-
beses: Carlos Desio, Fabián 
Bustos, Martín Cardetti, 
Walter Ribonetto y Cristian 
Paulucci, a quienes se suman 
Guillermo Farré, emblema 
de Belgrano, y Ángel David 
Comizzo, formado en Talle-
res. Más allá del número, que 
impresiona, el fenómeno no 
es casualidad. 

La seriedad y el profesio-
nalismo que caracterizan el 
trabajo de los entrenadores 
argentinos les han abierto 
puertas en distintas ligas 
sudamericanas. En Perú, la 
capacidad para gestionar 
grupos, implementar méto-
dos modernos y adaptarse a 
contextos variados los con-
vierte en piezas tentadoras 
para los clubes. 

Carlos Desio, oriundo de 
Corral de Bustos, es el técni-
co de Asociación Deportiva 
Tarma. El DT, que tuvo un 
paso importante entre el 2015 
y el 2017 por la estructura de 
inferiores de Talleres, desde 
el 2021 está en Perú: dirigió a 
Binacional, Sport Huancayo 
y Alianza Atlético. Este año 
con ADT, además, jugarán la 
Copa Sudamericana.

Fabián Bustos, de 55 años 
y surgido como futbolista en 
San Lorenzo de Córdoba, 
dirige Universitario. El her-
mano de Carlos ha hecho su 
carrera como DT en el exte-
rior, dirigiendo en Ecuador y 

Brasil. Desde el 30 de diciembre 
de 2023 está en Universitario de 
Perú, con una destacada par-
ticipación. “El trabajo de Bus-
tos me pareció interesante la 
temporada pasada, encontró, 
desde mi punto de vista, un 
equipo compacto y ya trabajado 
por Fossati, no tuvo que mover 
tanto y sólo le agregó algunos 
matices, como la solidez defen-
siva, que fue uno de los fuertes 
de Universitario la temporada 
pasada. Su trabajo fue bueno y 
se vio reflejado en el resultado 
a fin de año, ya que lograron ser 
bicampeones”, le contó a Perfil 
Córdoba Gino Varese, perio-
dista de Movistar Perú, ATV 
Deportes y radio Exitosa Perú.

El ‘Chapulín’ Martín Cardeti, 
nacido en Alcira Gigena, dirige 
desde el 2011. Su carrera tam-
bién ha sido en el extranjero, ya 
que dirigió en Uruguay, Costa 
Rica, Ecuador y Colombia. El 
exdelantero de River fue uno 
de los últimos DT anunciados 
en el fútbol peruano: dirigirá a 
Comerciantes Unidos.

Por su parte, Walter Ribo-
netto, quien hasta hace unos 
meses fue el DT de Talleres, 
asumió en nov iembre en 
Melgar. Para el oriundo de 
Corral de Bustos, de 50 años, 
será su segunda experiencia 
como entrenador de un equi-
po profesional.

Cristian Paulucci, nacido 
en Noetinger hace 51 años, se 

formó como entrenador en las 
inferiores de Belgrano. Esta 
temporada dirigirá Sport Boys. 
Antes, el exjugador de Juniors, 
dirigió en Universidad Católica 
de Chile, Real Manchego de Es-
paña y Celaya de México.

En tanto, Farré tendrá su se-
gunda temporada al frente de 
Sporting Cristal. Mientras que 
Ángel Comizzo dirige Atlético 
Grau desde agosto de 2023 y 
ahora aparece en el radar para 
afrontar ser el DT la Selección 
de aquel país.

¿Por qué tantos DT argentinos 
en Perú? “Lo primero es el tema 
de la admiración que se tiene 
acá por el futbol argentino. Sa-
bemos que es muy superior al 
peruano y estamos lejos de re-
plicarlo, más aún con los títulos 
que ganan a nivel internacional 
y sabiendo que es el fútbol de 
los actuales campeones del 
mundo. Creo que ello conlleva a 
tratar de traer a los mejores pro-
fesionales de dicho país”, expli-
có Varese, y agregó: “Esa es la 
razón principal de tomar tanto 
en cuenta al fútbol y la escuela 
argentina como la base de los 
equipos peruanos. El trabajo de 
muchos de ellos es bueno y en 
varios equipos se ven buenos 
resultados, lastimosamente el 
método de algunos no encaja 
con algunos equipos y no les va 
tan bien cuando vienen”.

Por su parte, Gabriel Casimi-

ro, editor del diario Depor, 
analizó: “Esta gran afluencia 
de entrenadores argentinos 
en el país habla de que en 
Sudamérica los países que 
dominan la región son Ar-
gentina y Brasil. Acá se sigue 
mucho al fútbol argentino. Y 
da resultados en la mayoría 
de los casos. A Bustos le ha 
ido muy bien, salió bicam-
peón con Universitario y no 
me extrañaría que lo postu-
len en algún momento a la 
Selección de Perú. Hay una 
identificación del peruano 
con Argentina". Además, el 
periodista dijo que el pasado 
ciclo de Ricardo Gareca en la 
selección ayudó “pero es de 
destacar que en Perú siempre 
se apostó por los técnicos ar-
gentinos por su reputación”.

Finalmente, Michael Cor-
dero, que trabaja en L1 Max 
–canal que transmite los 
partidos de la liga peruana–, 
sostuvo: “Siempre ha sido 
atractivo para Perú traer téc-
nicos argentinos porque han 
dado resultados. Un ejemplo 
es Comizzo, que debutó en 
nuestro país en el 2013, en la 
U, y pudo lograr un campeo-
nato. Y ahora el trabajo de 
Rondelli con Cusco es muy 
bueno, lo mismo con Desio”. 
En tanto, analizó el presente 
de Farré en Sporting Cristal 
y contó: “Se le fueron las fi-
guras a Brasil y Europa y la 
dirigencia no ha sabido cómo 
tapar esos huecos, además de 
la lesión de Yosimar Yotum, 
su capitán. Farré no hizo un 
buen Clausura, pero lo salva 
el acumulado. Ahora tienen 
una tarea pendiente: Spor-
ting Cristal no sale campeón 
desde 2020 y eso es mucho 
tiempo para este club”.

¿Cuándo inicia? La nueva 
Liga 1 2025 arrancará el 
viernes 7 de febrero y los 
argentinos tendrán un pa-
pel relevante.

Marcos J.
Villalobo

de la Liga Profesional de Fút-
bol (Apertura, Clausura, Tor-
neo de Campeones y la poster-
gada Supercopa Internacional 
2023 que deben dirimir Talle-
res y River) se desarrollarán 
en simultáneo con la Copa 
Argentina, la Copa Libertado-
res de América, la Copa Sud-
americana y las Eliminatorias 
para el Mundial que se llevará 
a cabo el próximo año en Esta-
dos Unidos, México y Canadá.

Libre mercado. Después de un 
2024 sin títulos, River y Boca 
salieron decididos a ‘romper 
el chanchito’. El Millonario 
destinó US$ 20 millones para 
darle todos los gustos (Martí-
nez Quarta, Montiel, Driussi, 
Gonzalo Tapia, Enzo Pérez… 
y siguen las firmas) al DT 
Marcelo Gallardo. No se que-
dó atrás el Xeneize, que invir-
tió la mitad de aquella cifra 
sólo para contratar a una de 
sus caras nuevas, el medio-
campista ex-Independiente 
Alan Velasco. Estudiantes de 
La Plata fue otro que pateó el 
tablero, en este caso ayudado 
por la abultada billetera de su 
nuevo socio, el magnate esta-
dounidense Foster Gillett. 

En ese contexto, Belgrano 
dio su propio golpe de escena, 
concretando la vuelta de Lucas 
Zelarayan. Talleres, el más re-
molón de los cordobeses en esta 
breve ventana de transferen-
cias, anunció la contratación 
del delantero brasileño Rick Li-
ma Morais a pocos días del de-
but. Entre los clubes de La Doc-
ta, Instituto fue el más rápido y 
activo, aunque también el más 
austero, haciendo un meditado 
recambio ‘pieza por pieza’ en su 
plantel profesional. En este ca-
so, el entrenador Pedro Troglio 
asoma como el mejor refuerzo.    

El Albiazul también sumó 
al mediocampista Joaquín 
Mosqueira (le pagó casi US$ 
3 millones a Unión de Santa 
Fe), jugador que también inte-
resaba a Independiente, Vélez 
y el propio Belgrano. Por el la-
do del Celeste, la expectativa 
es contratar antes del inicio 
del certamen a un volante 
central y un marcador cen-
tral. El Albirrojo va en busca 
de un volante más, para cubrir 
la ausencia de uno de sus me-
jores valores de la temporada 
anterior, el juvenil Nicolás Du-
bersarsky, quien fue vendido 
al fútbol estadounidense. n

◆ Carlos Desio (ADT)
◆ Gerardo Ameli (Atlético 
Alianza)
◆ Néstor Gorosito (Alianza 
Lima)
◆ Ángel Comizzo (Atlético 
Grau)
◆ Cristian Díaz (Cienciano)
◆ Martin Cardetti 
(Comerciantes Unidos)
◆ Miguel Rondelli (Cusco 
FC)

◆ Guillermo Duró 
(Garcilaso) 
◆ Walter Ribonetto 
(Melgar)
◆ Jorge Vivaldo (Los 
Chankas)
◆ Cristian Paulucci (Sport 
Boys)
◆ Guillermo Farré 
(Sporting Cristal)
◆ Fabián Bustos 
(Universitario)

LOS DT ARGENTINOS EN PERÚ

CARLOS DESIOFABIÁN BUSTOS WALTER RIBONETTO MARTÍN CARDETTICRISTIAN PAULUCCI 

n
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